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-Мастер своего дела-

Избирательная
комиссия
сообщает

Ка1ндидатами в народные 
нуты;

депутаты РСФСР выдви- 

территориальному избирательномуПо Кировскому 
округу № 696:

Шепель Олег Михайлович, старший научный сотруд
ник Института' физики прочности я материаловедения СО 
АН ССОР, — от трудового коллектива этого института.

По 0|КТяб!рьскому территориальному избирательному 
округу №  697:

Гальвас Юрий Оскарович, директор ГПЗ-5, — .от кол
лектива опичфабрикя «Сибирь».

По Леншюкому избирательному округу №  698:
Портнов Владимир Емельянович, директор птицевод- 

четкого объединения «Межениновское», — от коллекти- 
ва этого объединения и Моряковской РЭВ флота.

По Асиновскому территориальному избирательному 
округу №  699: >

Зоркальцев Виктор Ильич, первый секретарь обкома 
партии, — от коллектива совхоза «Коммунист» Асинов- 
ского района.

По Колпашевскому территориальному избирательно
му округу №  700:

Попадейкин Ростислав Анатольевич, председатель 
облисполкома. — от коллективов совхоза «Павловокий» 
Каргасокского рэ'йона й .медико-санитарной части НГДУ 
«Стрежевойнефть ».

По национально-территориальному избирательному 
округу №  77:

Цузнецов Игорь Николаевич, преподаватель Томского 
высшего командного военного училища связи, — от кал- 
лектива училища

Кандидаты в народные депутаты областного Совета;
Акимов Александр Юрьевич, научный сотру дник Инс

титута физики прочности и .материаловедения СО АН 
COOP, — от трудового коллектива янституга,

Вяткин Николай Александрович, генеральный дирек
тор об'ьединения «Томскэнерго», — от трудового коллек
тива топливно-транспортного цеха ГРЭС-11.

Зоркальцев Виктор Ильич, первый секретарь обкома 
партии, — ОТ' трудовых коллективов колхозов «Искра» и 
«Рассвет» Первомайского района,

Медведев Владимир Иванович, директор совхоза «Ин- 
«инский» Колпашевского района, — от коллектива совхо
за.

Попадейкин Ростислав Анатольевич, председатель 
облисгюлкома, — от коллектива совхоза им. 60-летия Со
юза СОР Чаинокого района.

Шестаков Александр Васильевич, начальник Стре- 
жевского городского отдела внутренних дел, — от кол
лектива Стрежевского ГОВД. '

Не первый раз Зинаида Ивановна Изместьева призна
ется лучшей по профессии во втором цехе манометрово
го завода, поощрялась неоднократно за добросовестный 
труд почетными грамотами, заносилась ма Доску почета.

14 лет работает она на заводе. Детали, что проходят 
через ее руки, весят буквально граммы. Не каждый вы
держивает столь кропотливый характер работы, а Зинаи
да Ивановна еще и перевыполняет ежедневную норму. С 
отличным качеством.

НА СНИМКЕ: сверловщица 3. И. Изместьева.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

О будущих 
Советах...
Состоялась встреча пред

седателя облисполкома
Р. А. Попадейкина с па'р- 
тийно-хозяйств’енным акти
вом Кировского района.

Со̂ вета, а самому Совету, 
чтобы дeпJ"тaты могли более 
действенно влиять на его ра
боту. Он остановился на 
том, что Совету нужно со
хранить преемственность в 
некоторык вопросах дея
тельности старого облиспол
кома, так как наработан и 
положительный опыт.

Р. А. Попадейкин кратко 
рассказал софаБШИмся о 
примерной струэтуре буду
щего областного Совета. 
Уже известно, что в его 
составе будет президиум Со
вета. состоящий из предсе
дателя Совета, председате
лей постоянных комиссий и 
областного комитета народ
ного контроля.

Поделился своим личным 
мнением о том, каким он 
видит будущего члена об
ластного Совета. По его 
словам, депутат прежде все
го должен быть профессио
налом в той области, в ка
кой будет работать его ко
миссия, и, разумеется, он 
должен быть честным, ис
кренним человеком, ' как 
выразился выступающий, «с  
открытым нервом».

тшШШ

Выступающий высказал 
мысль о необходимости 
додчинекия будущего o6j1- 
исполкома не президиуму

В заключение встречи 
Р. А. Попадейкин ответил на 
многочисленные ' вопросы 
присутствовавших.

В С Т Р Е Ч И  Д Е П У Т А Т А
Народный депутат от 

профсоюзов СССР Н. Ф. 
Пчелка накануне очередно
го съезда встретился с пру
дящимися предприятий лес
кой и деревообрабатываю
щей промышленности Аси- 
новского и Колпашевского 
районов.

Обстоятельный разговор 
состоялся с механизатора
ми Тургайского лесопункта 
Асиновского леспромхоза, 
рабочими деревообрабатыва
ющего цеха  ̂ и лыжно-пар
кетного комплекса Тогурско- 
го ЛПК. Побывал наро-дный 
депутат и в трудовых кол
лективах РЭВ флота 
г. Колпашева, на сплав- 
участке Кетской сплавной 
конторы.

Люди интересовались ито
гами работы прошлого 
Съезда народных депутатов 
ССОР, сессии Верховного 
Совета Союза ССР. Много 
вопросов было задано о том, 
как сам депутат выпо.^няет 
наказы своих избирателей, 
удается ли решать более 
глобальные согциальночэко- 
номичеокие задачи.

Были высказаны замеча
ния по проектам Законов 
СССР. Например, рабочие 
Кетской сплавной конторы 
считают, что в проекте Зако
на СССР «О  пенсионном 
обеспечении граждан» при 
назначении пенсий много-

находятся они далеко не на 
равных условиях с другими 
работницами.

Рабочие Тогурского ЛПК 
предложили не включать в 
трудовой стаж годы учебы 
в вузах и техникумах.

На встречах были даны и 
(наказы Д)епутату. 'Мнагие 
отмечали еще очень тяже
лые условия труда работни
ков лесной отрасли. Назы
вали факты нарушения тру
довых прав рабочих и слу
жащих.

детным матерям нужно все- 
таки уменьшить им трудо
вой стаж до . 15 лет, так как

Механизаторы Тургай
ского лесопункта жалова; 
лись, что администрация не 
выдает им на месяц поло
женной нормы мыла. После 
работы люди вынуждены

идти домой с масляными ру
ками.

Рабочие Асиновского лес
промхоза говорили о том, 
что администрация, профком 
неправильно ведут учет и 
распределение жильа До 
снх пор- не составили льгот
ные спиоки на. улучшение 
жилищных условий. Даруг 
шают учет нуждающихся в 
жилье и на Тогурском ЛПК.

Н. Ф. Пчелка провел де
путатский прием трудящих
ся в г. Томске', селе ^н аев - 
ка Асиновского, пос. Тогур 
1Колпашевского районов. Цо 
итогам встреч проведень: 
беседы с руководителями 
предприятий лесной отрасли.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОБПРОФА.

ПАМЯТИ А. Д. САХАРОВА

Новому
совхозу

Начинает «оперяться.» 
вновь созданный в Аои- 
новоком районе совхоз 
«Малсжировский». В ка
честве предновогодне.го 
подарка труженики объе
динения «Атропромстро.й» 
только JITO сдали в экс
плуатацию первый коров
ник на 500 животных.
Строил его коллектив
Аоиновской передвижной 
механизированной колон, 
ны, которую возглавляет 
А. Н. Мартынов. Коров
ник строился по проекту, 
созданному в институте 
«Томскагросромпро е к т». 
Он оснащен самой совре
менной технологией раз. 
дачи кормов животны1М.

Труженики нового сов- 
хоза очень благодарны 
строителям' за этот объ.
6КТ

Б. ЮРГИН.

Работники 
культуры —  

в Фонд  
милосердия

в  минувшее воскресенье 
многие томичи собрались в 
сквере, где установлен ка
мень скорби, чтобы почтить 
память выдающегося обще
ственного деятеля, крупного 
ученого, народного депутата 
СССР академика Андрея 
Дмитриевича Сахарова.

Траурный митинг прошел 
в главной аудитории 
ТИАСУРа. Помещение было 
заполнено полностью. .Высту
пающие roBOipn ли о неоцени
мом вкладе, который внес 
А. Д. Сахаров в развитие пра. 
возащиткого движения у нас в

стране; неутомимой деятель
ности во благо демократии , 
и мира, высоких личиых ка
чествах человека, чье имя 
стало символом совести и 
чести для всех мыслящих 
людей нашего времени. Член, 
координационного совета 
Томского партийного клуба 
Б. К. Шайдуллин призвал-то- 
мичей поддержать предложе
ние клуба о  присвоении од
ной из новых улиц города 
имени академика 'Сахарова. 
Сотрудник Н.ИИЯФ 3. Г. 
Тавалов говорил о том, что 
TOjfbKO активными действия-

•ми всех демократических 
сил в ходе нынешней изби
рательной кампании можно 
воздать должное памяти это
го выдающегося человека. 
Научный сотрудник физико- 
технического факультета 
ТГУ  Н. Р. Миньнова высту
пила с предложением обра
титься к Съезду народных 
депутатов СССР с призы
вом об объявлении в стране 
всенародного траура, опуб
ликовании проектов Декре
та о власти и Конституции, 
над , которыми интенсивно 
работая последние месяцы 
своей жизни академик А. Д.

Сахаров. В этих и других 
выступлениях звучала мысль 
о том, что дело, которому по
святил жизнь Андрей Дмит. 
риевич, доляшо- воплотиться 
в реальных де.мократичеС'Ких 
преобразованиях нашего об- 
щества.

Участники 'митинга приня
ли резолюцию, в которой
закреплены высказанные на 
нем предложения. В адрес 
С'ьезда народных д е п у т а т о в  
направлена телеграмма со
чувствия за многими 'подЕИ- 
сями томичей.

Учреждение Фонда ми
лосердия позвало работ
ников культуры и искус
ства области пополнить 
его из своих скромных 
средств. Первыми отклик
нулись работники обла- 
стного художественного 
музея. И з ' выручки от 
посещения областной ху
дожественной выставки 
они перечислили в Фонд 
милосердия 200 рублей. 
Культурно - пропатанди- 
сгская бригада Кривоше- 
инского районного Дома 
культуры смогла выде- 
лить 60 рублей. А  работ
ники областного краевед
ческого '.музея из своей 
премии выделили для 
поддержки своих пенсио
неров и многодетных ра
ботников 300 рублей.

С. ИВАНОВ.

ЧТО  СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

Больше света!
Мы, жильцы Каштана, а 

именно домов №№ 11, П/1, 
19, 19/1, обращаемся к ре
дакции, к горкому КПСС и 
горисполкому с просьбой 
создать авторитетную ко- 
М1ИССИЮ, которая побывала 
бы у нас в районе. И глав
ное— сделала вывод: могут

ли люди, могут • ли на
ши дети жить в таких
условиях, которые нам со
здают строители по планам 
главного архитектора города 
■В. Р. Новикова.

Нас уже настолько уп
лотнили, что не только све
та, но и воздуха не будет

хватать, а начали очеред
ную — пятую по счету! — 
стройку вплотную к нашим 
до.мам. Мы несколько лет 
выхаживали деревья, а те
перь на наших глазах будут 
вырубать палисадники, ко
торые мешают строителям..

Убедительно просим наз- 
BiaHHbie инстанции вмешать
ся и прийти нам на по'мощь.

В наших домах прожива
ет много инвалидов войны.

ветеранов труда, которые 
заработали нормальные ус
ловия жизни своими трудом 
:и здоровьем. Волее двух
сот ребятишек не имеют 
никаких условий для игр. 
Их удел— подвалы, которы
ми они окружены с четырех 
сторон.

Домком 
К. ТРОФИМОВА 
и жильцы домов 

(всего 86 подписей).

16 декабря в Малом 
концертном зале филар
монии областное музыка
льное общество провело 
благотворительный кон
церт детских музыкаль
ных коллективов.

25 декабря в помеще
нии театра юного зрите
ля — благотворительный 
Концерт учащихся му
зыкальных школ и школ 
искусстд. Благотеоритель- 
ные спектакли и концер
ты в январе предполага
ют дать все театры горо
да и ^областная филармо
ния.

Н. БОРОВИНСКИХ.

И М Е Е М  ЛИ
П Р А В О ?

о П О Р Я Д К Е  В Ы Д В И Ж Е Н И Я  
К А Н Д И Д А Т О В  В Д Е П У Т А Т Ы

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИША КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫ!! ДЕПУТАТОВ

Идет выдвижение кандидатов в народные депутаты 
РСФСР и местных Советов. В коллективах возникает 
немало вопросов ;о том, кто «  как имеет право выдвигать, 
какие 10собенности характерны для нынешней избиратель, 
ной кампании, кай (следует применять ту или иную ста
тью Закона РСФСР о .выборах народных депутатов 
РСФСР Д1 местных Советов народных депутатов. Разъяс
нения ца дтот ёчет дают отдел по .вопросам работы Со-, 
ветов й {юридический |Отдел Президиума Верховного Со. 
вета РСФСР.

К'го Должен учитываться 
при определении численно
сти трудового коллектива, 
имеющего право выдвижения 
кандидатов .в народные де
путаты РСФСР?
' 'При опре'делеиии ч'ислен- 

ности трудовых коллективов 
следует иметь в виду, что в 
число членов трудовых кол
лективов не входят лица, 
работающие по совместиг 
тельству, а также те граж
дане, которые работают , в 
кооперативах по трудовому 
договору. Кроме того, реч» 
идет о фактически работа
ющих, а не о численности 
по штатному расписанию.

Надо иметь в виду, что 
собрания трудовых коллек
тивов по выдвижению кан
дидатов в народные депута
ты будут правомочны при 
условии присутствия на ука
занных собраниях больше 
.половины фактически рабо
тающих в этих трудовых 
коллективах, .

стным органом власти или 
управления в 1качестве об
щественной организации и 
это отражено в его уставе 
либо положении, то такой 
организации следует предо
ставлять право выдвижения 
своих кандида1тов в депута
ты тех Со'ветов, . на терри
тории которых они зареги
стрированы и действуют.

Имеют ли право пыдви. 
гать кандидатов ^ народные 
депутаты РСФСР местных 
Советов парткомы, профко- 
мы и комитеты ВЛКСМ с 
правами райкомов?

путать!, РСФС'Р . трудовым 
коллективам, общеотвеяны.м 
организациям, коллективам 
средних специальных и выс
ших учебных заведений,' со
браниям избирателей по ме
сту жительства и военно- 
служащйх по воинским ча
стям предоставлено право 
выдвинуть только одного 
кандидата либо по террито
риальному, либо по нацио
нально - территориальному 
избирательному округу.

Что же касается выдви
жения канд'идают в народ
ные депутаты местных Со
ветов, то такое выдвижение 
может осуществляться по 
любым избирательным ок
ругам, образованным на тер
ритории соответствующего 
Совета. При этом число вы
двигаемых кандидатов в де
путаты не ограничивается. ■

В Законах РОФСР о вы
борах народных депутатов 
РСФСР И местных Советов 
указанным органам общест
венных организаций такое 
право не предоста'влено.

Имеют ди право выдви
гать кандидатов в (народные 
депутаты РСФСР трудовые 
коллективы предприятий, 
входящих в состав объеди. 
нений?

Как должно проводиться 
выдвижение (кандидатов в 
народные депутаты от ор
ганизаций ветеранов войны 
н женских советов?

'Важно, чтобы в протоко
лах по 'Выдвижению канди
датов в народные депутаты 
указывались окрута соот
ветствующих 'Советов, по 
которым выдвину.ты канди- 

, даты.

Кто из должностных лиц 
не может быть выдвинутым 
кандидатом в народные де. 
путаты?

Трудовые коллективы, вхо. 
дяздие в состав объединений, 
имеющие свои советы тру. 
довы'Х коллективов, общест
венные организации, могут 
выдвинуть ка'ндидатов в на
родные де'путаты РСФСР 
самостоятельно, если число 
работающих превышает 300 
человек.

От республиканской, кра- 
евых, областных, районных 
и городских организаций ве. 
теранов войны и труда вы. 
движение кандидатов в на- 
родные депутаты может 
проводиться на пленумах 
советов и конференциях, 
этих организаций. Что же 
касается женсоветод, то пра
во выдвижения кандидатов в 
депутаты принадлежит их 
краевым, областным, район
ным и городским советам. 
Комитету советских жен
щин.

Что понимается под кол. 
лектинами средних |Специ. 
альных и /высших учебных 
заведений?

Понятие T«mneKTHBa сред
него специального или выс
шего учебного заведения 
включает в себя нрофессор- 
ско - преподавательокий и 
обслуживающий персонал, а 
также учащихся или сту
дентов дневной (очной) фор
мы обучения.

Как должно проводиться 
выдвижение кандидатов в 
народные депутаты поселко
вых Советов на собраниях 
по месту жительства, если 
в избирательных округах 
насчитывается менее 150 
избирателей?

■Каких-либо ограничений 
для должностных лиц в ча- 
сти их выдвижения в каче- 
стве кандиддтов в народные 
депутаты не установлено. 
Закон определяет лишь пе
речень должностных лиц, не 
имеющих права быть одно
временно депутатами тех 
Советов, которые их казна - 
чают или избирают на эти 
должности. В связи с этим 
при вьадвижении таких лиц 
кандидатами в На'родные де
путаты они в своих заявле. 
ниях о согласии баллотиро-’ 
ваться по данному избира
тельному округу должны 
указать о намерении освобо
дить занимаемые должно
сти в случае избрания их 
депутатами  ̂ либо сообщить 
о снятии своих кандидатур.

Имеют ли право участво
вать в избирательной кам. 
пании учащиеся н студенты, 
не достигшие 18 лет?

В таких случаях возмож
но проведение совместных 
собраний избирателей по
выдвижению кандидатов в 
народные депутаты двух
или нёсколыдах избиратель
ных округов по выборам в 
соответствующий поселко
вый (^вет.

Как будут голосовать гра. 
ждане, находящиеся в день 
выборов )в стационарных ле- 
чебных учреждениях, рас- 
положенных в границах тех 
округов, на территории ко- 
торых эти граждане прожн. 
вают?

Таким гражданам по их 
желанию следует предостав
лять • возможность голосо
вать в предусмотренном 
Законом порядке.

Учащимся и студентам 
средних специальных и выс
ших учебных заведений, не 
достигшим ко дню вышров 
18 лет, предоставляется воз
можность участвовать во 
всех предвыборных меро
приятиях, за исключением 
права выдвижения их в ка
честве кандидатов в депута
ты и голосования в день вы. 
боров.

Какой должна быть чйс. 
ленность собраний военно- 
служащих воинской части 
по выдвижению кандидатов 
в депутаты?

Какой должна быть ну. 
мерация избирательных уча. 
стков?

В соответствии с Зз'коном 
о выборах численность та
ких собраний военнослужа
щих ,не установлена.

Какой должна быть чис- 
. ленность трудовых коллек. 
тивов и коллективов сред- 
них специальных и высших 
учебных заведений при цы. 
движении (кандидатов ц на- 
родйые депутаты местных 
Советов?

Для трудовых коллекти
вов и коллентивов указан- 
'.ных учебных заведений при 
выдв.ижении кандидатов в 
народнью депутаты местных 
Советов численность рабо
тающих и учащихся (сту
дентов) Законом не устано- 
влена.

Может ли трудовой кол. 
лектив, общественная орга
низация, (коллектив средне, 
го специального л  высшего 
учебного заведения, собра. 
ние избирателей по месту 
жительства и поеннослужа. 
щих воинской части выдви. 
нуть кандидатов в народные 
депутаты разных звеньев 
Советов на одном собрании, 
конференции, {Пленуме ли. 
бо для этого необходимо 
проводить соответствующее 
количество собраний, конфе. 
ренций или пленумов?

В связи с- тем, что изби
рательные '>”частки по выбо- 
рам народных депутатов 
РСФСР и местных -Советов 
являются едиными, они бу
дут иметь дробные намера. 
Первый и вторЬй номера из
бирательным участкам при- ■ 
сва'Иваются на основании ре- 
.шений соответствующих ок- 
ружных избирательных ко
миссий но выборам на-род- 
ных депутатов РСФСР от 
территориального и нацио
нально - территориального 
избирательных округбв.

Какие общественные ор. 
ганизации могут участвовать 
в выдвижении кандидатов в 
народные депутаты?

В выдвижении кандидатов 
в народные депутаты всех 
без исключения уровней Со
ветов могут участвовать об
щественные организации, 
созданные в установленном 
Зз'коном порядке до 27 ок
тября 1989 года, т. е. к мо- 
менту начала избирательной 
кампании, а также те, дея
тельность которых преду. 
смотрена законодательными 
актами оргайов государст
венной власти и управле- 
■ния, либо имеющие респуб
ликанскую и общесоюзную 
структуру.

Выдвижение кандидатов 
в нартдные депутаты .раз
личных звеньев Советов мо- 
жет осуществляться трудо
вым коллективом, общест
венной организацией, нол- 
лективом среднего опеци. 
ального и высшего учебно
го заведения, собраниями 
избирателей по месту жи- 
теЛьства и военнослужащих 
ВОИНСКОЙ части как на од- 
ном собрании, конференции 
или пленуме, так и на не
скольких.

В автономных республи
ках каждый избирательный 
участок будет иметь еще 
два номера, один из кото- 
рых устанавливается окру, 
жной избирательной комис
сией по выборам народного 
депутата АССР, а другой—
|ИС1ЮЛНИТ€ЛЬНЫ(М ' кбм'итеггом 
Совета, образовавшим дан
ный избирательный ^асток, 
на основании решения со
ответствующей территори
альной избирательной .ко- 
миссии. На территории 
края или области избира
тельные участки будут 
иметь три номера.

Можно ли установить 
единую (нумерацию избира. 
тельным }шасткам на терри. 
тории области?

'При этом надо иметь в 
виду, что если то или -иное 
общественное формирование, 
дв-ижение и другое образо
вание зарегистрировано ме-

Имеют ли право трудо
вые коллективы, обществен, 
ные организации, коллекти. 
вы средних специальных и 
высших учебных заведений, 
собрания «збирателей по 
месту жительства и военно. 
служащих по воинским ча. 
стям выдвигать (Кандидатов 
в народные депутаты по 
нескольким избирательным 
округам одного \н того же 
Совета?

Относительно выдвижения 
кандидатов в на,родные де-

\

Такую нумерацию уста
новить можно при условии, 
что на территории области 
образован один националь
но - территориальный изби
рательный округ по выбо
рам народного депутата 
РСФСР. При наличии ,на 
террггорий области двух и 
более национально - терри
ториальных избирательных 
округов единая нумерация 
также может устанавливать
ся, но отдельно по каждому 
из округов.

С заботой О человеке
СУ'МЫ. Запись «'Вьшоляе- 

но» появилась в социальном 
паспорте Краснопольского из
бирательного округа Сумской 
области. В соответствии с на- 
казами избирателей в рай
центр подведен природный 
газ. Разработанные по ини
циативе обкома партии со
циальные 'паспорта террито
рий отражают уровень экр- 
номичесиого и культурного; 
развития, бытового- обслужи
вания городов и сел во всех 
избирательных округах. Они 
дают представление также, о 
социальном составе трудя
щихся, их участии в полити-

чеокой жизни, деятельности 
неформальных объединений. 
Это поможет лучше |Внформи- 
ровать'избирателей о реаль- 
ном положении дел в своих 
округах, а партийным работ
никам активней и целена
правленней формировать об
щественное мнение, вести 
действенную предвыборную 
агитацию..

АСТРАХАНЬ. Все рабо
чие и служащие Астрахан
ского рыбокомбината имени 
Володарского отныне осво
бождены от квартирной пла
ты. Тем-, у кото св-о.й дом, 
предприятие бесплатно вы- (ТАСС).

деляет уголь и дрова. Горя- 
чее питание в цехах бесплат
ное. За свой счет комбинат 
содержит ребятишек в дет
ском саду. Эти примечатель
ные перемены — результат 
эффек'гивного труда перера- 
ботчиков рыбы. План по 
прибыли они перевыполнили 
в полтора 'раза. Часть 
средств из фонда социально, 
го разв'нтия 'ноллектш ре
шил потратить на строитель
ство физкультурно - оздоро
вительного комплекса стон, 
мостью 400 ты'сяч .рублей.
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Планам -  социальную направленность 4'-

С с е сс ии о б л а с т н о г о  С о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в
Из доклада В. Г. ПОПОВА, 

заместителя председателя облисполкома

Предстоящий год явится 
базовым для навой пятилет
ки. Особенность его состоит 
ri в том, что область вклю
чена в эксперимент по от
работке принципов и меха- 
ниама самоуправления я 
само|финанси|рования. Тезиг 
сы доклада и основные 
показатели проекта плана 
предварительно были опуб
ликованы в газете «Крас
ное знамя». Замечания, 
предложения и поправки 
трудящихся, улучшающие 
показатели плана, учтены 
при его доработке.

Важное значение при оп
ределении рубежей 1990 го
да имели итоги 1989-го и ис
текших лет двенадцатой пя
тилетки. По предваритель
ным данным, объемы про
мышленного производства 
возросли более чем «а  23 
процента. ,Вы1ПОЛняются за
дания по добыче нефти, вы
возке древесины, производст
ву товаров народного по
требления. Среднегодовое, 
производство сельскохозяй
ственной продукции увели
чится на 16,6 процента. С 
превышением плана ведутся 
закупки мяса, молока, яиц.

Положительные сдв1иги 
имеются в ускорении науч
но - технического прогресса, 
развитии транспорта, дорож
ного хозяйства и связи. Ввод 
жилых домов, школ, больниц 
вьппе установленных на че
тыре года заданий. Увеличи
лись объемы РОЗНИЧ1НОГО то
варооборота, оказания плат
ных услуг, капитальные вло
жения в народное хозяйст
во возроши на 38 процен
тов.

Но особое внимание до- 
,кладчик обратил на сбои, до
пущенные в разиитии ЭКОНО
МИКИ и социалвной сферы.

В плане на 1990 год пре
дусмотрена более решитель
ная переориентация экономи
ки на социальные нужды. 
Наиболее обобщающим по
казателем этого служит со
отношение между наращива
нием производства средств 
производства и производст
вом товаров народного по
требления. Прирост произ
водства продукции „„группы 
«Б »  |В 2.6 pa,3% предь)рит этот 
показатель, , 'пб группе к<А». 
Социальную яаправленность 
плана характеризует и , уско
ренный iPocT розничного то
варооборота.

Проектом плана преду
смотрено довести: выпуск то
варов парод'ного потребления 
до 1.081 млн. рублей. Рост 
к объемам текущего года — 
17 процентов. Производство 
этих товаров на предприяти
ях машиностроительиого 
комплекса возрастет на 33,5, 
строительного— на 44,2 про
цента. Важным путем нара
щивания производства това
ров для народа станет вы
полнение програм|Мьг конвер
сии на .предприятиях оборон
ного комплекса. Выпуск -не
продовольственных товаров 
на:родного потребления в 
кооперативах и за счет ин
дивидуальной трудовой дея
тельности возрастет в 1,5 ра-
3d

Прирост товаров должен 
быть обеспечен за счет уве
личения их производства в 
натуре, а не за счет повыше
ния СТОИМ'ОСТИ.

в  1:990 году опережающее 
. развитие получит сфера плат- 

.ных услуг. (9бъем их реали
зации 'ПОВЫСИТСЯ на 11,8 
процента и составит 179 
млн. рублей.

Для стабилиза:ции внутрюн- 
него потребительского рынка 
решающее значение имеет 
работа а гропромьш ленного 
ком'плекоа. В 1990 году и ла- 
:нируется увеличить произ
водство валовой сельскохо
зяйственной продукции к 
ожидаемому уровню 1989 го
да на 5,3 процента, зерша — 
на 19 процентов, карто^ля— 
в 1.5 я овощей — в 1,2 ра
за. Урожайность зерновых 
культур намечается на уров
не 17,1 центнера с гектара, 
картофеля — 138,5, овощей 
— 258 центнеров с гектара. 
Надои молока от корю.вы со
ставят 3.400 — 3.450 кило
граммов.

.Возрастет продажа госу
дарству сельскохозяйствен
ной прюдукции, прюизводство 
кондитераких и колбасных 
изделий, безалкогольных на
питков.

Существенный вклад в ре
шение прюдовольственной 
прюблемы должны внести 
подсобные сельские хозяйст-

,ва предприятии и организа
ций. Планируется увеличить 
производство :млса на 4,3 и 
молока — на 6,5 прюцента.

Для развития личных под
собных хозяйств намечается 
прюдать населению в 1990 
году 100— 120 тысяч поро
сят, расширить продажу 
утят и гусят, вновь создать 
и обустроить 6.000 садово- 
огородных участков. Необхо
димо поддержать и, полнее 
■ислользовать сложившуюся в 
Бакчарском и Кожевников- 
ском районах практику ин
теграции личных хозяйств с 
общественным црюизводст- 
вом. Пот,р>ебительс1кая коопе
рация обязана улучшить за
купки излишней продукции у 
садоводов и в семейных хо
зяйствах.

Докладчик обратил в.ни- 
мание депутатов на необхо- 
ди.мость своевременной пере
работки и безотходного хра
нения сельскохозяйственной 
продукции. Из-за нехватки 
хранилищ, холодильников, 
слабости производственной 
базы мясной и молочной прю- 
мышленности ежегодно теря
ется до 20 и более пркщен- 
тов ценного сырья. В бли
жайшие два года должна 
быть созда)на надежная база 
хранения картофеля и ово
щей, ускорены .работы по 
строительству и перевоору
жению мясокомбинатов и 
молочных заводов. Уже в 
предстоящем году надо вый
ти на намеченный объем про
изводства мяса на второй 
очереди свинокомплекса в 
совхозе «Томский», ввести в 
действие производства по пе
реработке плодоовощной 'Про
дукции :на 6 млн. условных 
банок, освоить выпуск чип
сов и цукатов. Предстоит ус
корить работы по сооруже
нию отко,рмоч'ного кО'М'плек- 
са на 10 тысяч голов крупно
го рогатого скопа в совхозе 
«Южный» и гибридно-селек
ционного центра по свино
водству в с. Итатка.

Выполнение иамеченных 
задач невозможно без усиле- 
■иия работы по возрождению 
малых сел, участия в реше
нии продовольственной проб
лемы и социальном обустрой
стве села всех предприятий 
городов и рабочих поселков.

В предстоящем году даль
нейшее развитие получат жи
лищное строительство и ма
териальная база ооциаяьно- 
к^'льтурной сферы. Намеча
ется ввод в экоплуагацию 
816 тыс. кв. метров жилой 
площади (12.5 тыс. квартир). 
Рост 'К плану 1989 года со
ставит 8 процентов. Жилищ- 
.ные условия улучшат свыше 
80 тыс. человек. iHa 19 про
центов возрастут объемы ин
дивидуального жилищного 
строительства.

Проектом плана преду
смотрен ввод школ на 9.9 
тысячи ученических мест, 
что на 5,1 процента боль
ше, чем в текущем году. 
Ввод дошкольных детских 
учреждений увеличится на 
20 процентов и составит 
4.170 мест. Это позволит с 
уметом увеличения оплачи
ваемого отпуска по уходу за 
ребенком значительно сни
зить напряженность в этих 
учреждениях.

В будущем году должно 
быть введено клубов и До
мов культуры на 2.400 .мест 
(рост— 12 процентов), намече
но осуществить строительст
во ряда объектов социально
го обеспечения и здравоох
ранения.

Важное место в плане 
1990 года занимают вопро
сы оздоровления экологиче
ской обстановки. На эти це
ли выделяется 24 млн. руб
лей капиталъиых вложений.

Основой развития соци
альной сферы, повышения 
уровня жизни является не
прерывный рост общест
венного прюизводства. Осо
бое место в павышении его 
эффективности занимает*на- 
учно - технический прогресс. 
.На этой основе ламечается 
повышение темпов, выпатне- 
ние заданий по ресурсосбе
режению. В машиностроении 
планируется обновление 7 — 
8 прюцентов вьшускаемой 
продукции, сокращение за
трат ручного труда, более ра
циональное исполъзовавие 
вторичного сырья и отходов 
производства.

В лесной я деревообраба
тывающей промьшлекности, 
как составной .части химико- 
лесного комплекса области, 
усилия будут сосредоточены

на увеличении выхода про
дукции из кубометра древе
сины, бережном и рациональ
ном ведении' заготовок ивос- 
ирюизводства леса. Объемы 
в ы п у с к а  продукции на 
нефт е х и м и ч е с к о м  ком
бинате возрастут на 16,8 
процента. Усилия коллекти
ва завода резиновой обуви 
направляются на расширение 
ассортимента, особенно дет
ской и спортивной -обуви, ло- 
вьппеяие ее качества, дове
дение вьшуска об '̂ви до 27,5 
млн. пар в год.

В топЛ'Ивно - энергетиче
ском комплексе и .преткде 
всего в нефтегазодобьшаю- 
щей промышленности будет 
продолжена работа по упо
рядочению структуры произ
водства и управления, ути
лизации попутного газа, со
кращению затрат труда на 
проходку и эксплуатацию 
скважин. В 1990 году плани
руется добыть 14,б5 млн. 
тонн иефти и 500 млн. куб. 
метрюв газа.

Объединению «То.мскстрой- 
материалы» предстоит дове
сти выпуск кирпича до 250 
млн. штук (рост— 22 'Млн. к 
плану текущего года). В кол
хозах и савхозах должны 
быть 'Введены в действие 7 
сезонных кирпичных заво
дов.

В целом по 'Промьицлен- 
ности области планируется 
увеличить выпуск продукции 
на 4*5 и производительность 
труда на 5,5 процента.

Большое внимание в пла
не уделено транспорту, свя
зи, до(рожиом|у хозяйству. 
Объем грузоперевозок пре
дусматривается с ростом на 
3,4 п1юцента, пассажирских 
— на 3,8. Предстоит ввести 
в действие дорог общего 
пользования с твердым 'по
крытием 140 километров, 
внутрихозяйственных — 138. 
На развитие дорожного хо
зяйства направляется 118 
млн. рублей капитальных вло
жений.

В 1990 году мощности 
АТС возрастут иа 17,3 тыс. 
номеров, количество радио- 
точек — на 10 тысяч.

Общий объем капитальных 
вложений на развитие на
родного хозяйства области 
предусмотрен в ,разме,ре 1.305 
млн. рублей. Значительно 
возрастет удельный вес вло
жений в непроизводственное 
строительство — до 29,4 про
цента. Важной мерой повы
шения эффективности капи
тальных вложений будет пе
реход на расчеты с Заказчи
ком за готовую стрюитель- 
ную продукцию, сдача всех 
социальных объектов [«под 
ключ», повышение требова
тельности со стороны Сове
тов к руководителям строи
тельных организаций за .рит
мичное выполнение, планов 
ввода в эксплуатацию жилых 
домов, школ, учреждений 
культуры и других объек
тов с10Циальяой сферы.

Из содоклада Г. С. Ж УКОВА, 
председателя планово-бюджетной 

комиссии

Из доклада В. М. ДЯГИЛЕВА, 
начальника областного 

финансового управления

Объем расходов опреде
лен в сумме 370.385 тысяч 
рублей. Что на: 12,7 процен
та выше бюджета текущего . 
года. Объем доходов — в 
348.963 тысячи рублей с 
ростом к текущему году на 
12,2 нроцента. Дефицит бюд
жета составляет 21,4 мил
лиона рублей (5,8 процен
та).

Можно ли ослабить этот 
дефицит? Это тактически 
возможно, если на первое 
полугодие запланировать
бюджетные 1расходы ниже 
50 процентов от годового 
объема, а доходы, напротив, 
более 50 процентов. В стра
тегическом плане предстоит 
укрепить доходную часть 
бюджета, обеспечив ей ста
бильность и устойчивость.

В 1990 году значительно 
зйозрастают доходы, от хо
зяйственной деятельности по 
территории. Они составят
185.606 тысяч рублей, или 
более 53 процентов веек до
ходов. Растет участие в фор
мировании местных бюдже
тов союзных и республикан
ских предприятий. Сейчас 
12 процентов бюджетных от
числений и полностью плату 
за трудовые ресурсы и воду 
они направляют в местные 
бюджеты.

Уже предпри.няты усилия 
по <]^наясовому оздоровле
нию экономики. За Ю меся
цев план прибыли выполнен 
на 115 процентов, получено 
до.полнительно 82 миллиона 
рублей. 'Этому способствует 
стабильная работа ряда КО'Л- 
лективов — объеД'Инения 
«Томскместпрюм», «Томск- 
■промст р о й м а т е р и а л  ы » , 
«Томскавтотранс», других. 
Тем не менее перелома в 
экономике области нет. Со
храняются затратные под
ходы, продолжается неадек
ватный рост выплат д>ен€Ж- 
ных средств', 39 предирия- 
тИ'й области не выполнили 
план прибыли, 10 — срабо
тали с убытками.

Финансовое оздоровление 
сдерживается из-за медлен
ного сокращения непроиз
водительных расходов и по
терь, которые по области 
составили 25 миллионов Руб
лей. Особенно они велики на 
не^ехимическом комбинате, 
в объединениях «Контур», 
«Сибэлектромотор». Все еще 
велики сверхнормативные 
запасы товарио - материаль
ных ценностей,. участились 
случаи занижения иля укры
тия прибыли и занижение 
платежей в бюджет.

Что предполагается для 
оздоровления экономики? С 
первого января отменяется 
льготный порядок распреде
ления прибыли, полученной 
сверх сумм, принятых в рас
четах при утверждении эко
номических нормативов. Из
меняется процент отчисления 
в ■бюджет из выручки по то
варам с индексами «Н »  и 
«Д », теперь он будет 50 
вместо 45. Для организаций

Следует отметить соци
альную направленность пла
нов экономического и соци
ального развития области на 
1990 год. Однако налицо 
двойственность; с одной сто
роны — все просят, чтобы! 
включили те или иные объ
екты в план, обратили боль
ше внимания на отдельные 
сферы, с другой — следаът 
критика за нереальность при
нимаемых планов. Где вы
ход? 'Надо изменить в кор- ' 
не практику формирования 
планов. Эта работа должна 
начинаться снизу, при ши
роком участии населения. К 
сожалению, план не дает чет
кого представления об улуч
шении жизни трудящихся. 
Он схематичен. Не отработа
на методика определения 
■минимальных потребностей и 
максимальных возможностей. 
А  без этого побудить какое- 
то предприятие включить се
бе объекты сверх плана не 
представляется возможным.

Учитывая предложения, 
поступившие от депутатских 
комиссий, необходимо план 
1990 года рассмотреть по 
районам', с 5гчастием испол
комов и областных ведомств. 
Не должно быть разрыва 
между ведомственным и тер
риториальным планировани
ем. Предлагается исключить 
практику 'Корректировки и 
формирования планов без 
ведома местньщ Советов.

Областному Совету депу
таты рек'омендуют сформи-

госторговли наполовину
уменьшается норматив от
числения В' фонд уценки това
ров. Ассоциации и другие 
виды добровольных объеди
нений, созданные без при
влечения иностранного капи
тала. начиная с четвертого 
квартала, будут уплачивать 
в союзный бюджет 60 про
центов от фактической при
были (2i5 процентов дохода). 
Кроме того, в соответствии 
с постановлением Верховно
го Совета СССР с целью 
сдерживания роста зарплаты 
вводится налог на .прирост 
фонда оплаты.

Новым содержанием на
полняется' налог- с оборота. 
Теперь он, как правило; уп
лачивается непосредствен- 
ньши производителями по
требительских товаров. При 
этом 30 процентов его при
роста от увеличения произ
водства товаров остается у 
предприятий. Они могут так
же направлять половину на
лога с оборота от дополни
тельного производства това- 
рюв яа погашение получае
мого на эти цели кредита. К 
сожалению, этим правом ни
кто не пользуется.

Все более заметными в 
экономической жизни ста
новятся кооперативы. Их в 
области действует 1.070. 
Ими произведено товаров и 
услуг на 213 миллионов руб
лей,

Сейчас много вопросов за
дается о повьшении зарпла
ты советским работникам. 
Действительно, предусмотре- 
но повышение должностных 
окладов на основании поста
новления Совета Министрюв. 
Но в бюджете расходы на 
органы управления практи
чески не возрастают. Повы
шение зарплаты пойдет за 
счет сокращения аппарата и 
экономии в расходах.

О бюджетах районов и го
родов. Общий их объем по 
сравнению с текущим годом 
увеличится на 12,6 миллио
на рублей (5,6 процента) 
и составит 236,7 млн. руб
лей, или 63,9 процента от 
бюджета области. Основная 
часть расходов связана с 
финансированием социально- 
культурной сферы. На это 
запланировано 178,9 млн. 
рублей' — по 10,2 мля. руб
лей. Более 50 млн. рублей 
пойдет на финансирование 
жилищно - коммунального 
хозяйства, сферы бытового 
обслужи1вания, агропрома.

Впервые в бюджетах рай
онов и городов предусматри
вается фонд непредвиден
ных расходов. Он составит 
1,5 миллиона рублей, или 
0,65 прюцента от общей 
суммы расходов. Как и в це
лом по области, расходы 
бюджетов районов и горо
дов не полностью обеспече
ны доходными источниками. 
Дефицит составляет 13,6 
млн. рублей, или 5,74 про
цента От ■общей суммы рас
ходов.

рювать механизм контроля 
за р>ешением вопрюсов соци
альной сферы. Особенно от
ветственно отнестись к вве
дению межхозяйственного 
хозрасчета, урегулированию 
поставок между предприяти
ями областногх) подчинения.

Необходимо ужесточить 
'спрюс за выполнение наказов 
избирателей. На отчетной 
сессии областного Совета ис
полкому было предложено 
проанализирювать практику 
исполнения наказов. Однако 
сделано это не было. - По
пустительство привело к без
ответственному отношению 
руководителей ряда област
ных ведомств к выполнению 
обязанностей.

Комиссии рекомендуют: 
■разработать коякрютную прю- 
грамму оздоровления бюд
жета, отдельная программа 
должна быть по борьбе с 
преступностью. Учитывая, 
что область не вывозит мя
со, упростить схему закупки 
скота у населения. (Все за
купают совхозы, но часть 
отдают чер>ез кооперацию на 
личные нужды). Опр>еделить 
позицию в отношении спирт
ного. Результаты работы 
районов по производству 
продукции увязать с одспрю- 
делением. Областным отде
лам, ведомствам усилить 
контрюль за сокращением 
непроизводительных расхо
дов и потерь убыточных 
хозяйств.

ПРЕНИЯ ПО ДОКЛ АДАМ
Прения открыл лрюдседа- 

тель Шегарюкого райиспол
кома Б. И. Юргин. Он отме
тил, что в центр>е внимания 
партийных и советских орга
нов находятся ключевые воп
росы; решение Продовольст
венной программы, увеличе- 
!ние прюизводства товаров 
нарюдного потребления, по
вышение уровня культурно- 
бытового обслуживания на
селения. В экономИ'Ке райо
на преодолеваются трудно
сти, усиливаются прогрюс- 
сивяые тенденции. ОднЗ'КО 
многое зависит от того, ка
кое внимание уделяют райо- 

' ,ну■ ■' Облайшйе ■ 'Ведомства,- ■ 
.Для уодещной реалиодцш- 
программы-., «'Молоко>у, для 
закрепления людей на селе 
необходимо интенсивное 
строительство дорюг. Однако 
управление" «Томскавтодор» и 
трест «Агропромдорстрой» 
не проявляют активности. 
В связи, со строительством 
доро,ги республиканского 
значения «Мельниково — 
Томск» 1Строительство дру
гих дорог в районе приоста
новлено. Было бы целесооб
разным .рассмотреть воз
можность включения в план 
стрюительно-монтажных ра
бот на 1990 год Шегароко- 
му ДРСУ-3 управления 
«Томскавтодор» дорюги Бат- 
кат — Бабарыкино, где ве
дется интенсивное жилищ
ное строительство. Развитию 
прюграммы сп'особствовало 
бы рюшение ряда других воп
росов: улучшение переработ
ки продукции, что невозмож
но без заинтересованного 
подхода облпотрюбсоюза и 
строительства . теплиц для 
выращивания овощей в сов
хозе «Южный». Помощь в 
этом могли бы оказать ин
ститут «Томскагрюнром'про- 
0КТ» и управление «Хим- 

, строй».

Председатель Тегульдетско- 
го райисполкома В. К. Куле- 
мин прюдлажил утвердить 
представленные план и бюд
жет области, так как они 
отражают в основном глав
ные проблемы развития об
ласти.

Одна ко высказал неудов- 
летво|реиность тем, что, хотя 
планы с районами предва
рительно. и согласовывают
ся, в>последствии они меня
ются. Такая ситуация сло
жилась со стрюительством 
27-квартирного дома. В пла
не предыдущего года он был, 
а затем исчез. Черюа неко
торое врюмя вновь появился, 
но уже в усеченном вариан
те. Укс облисполкома, кото
рый должен быть на стороне 
выполнения плановых пока
зателей, нашел объяснение в 
том, что средства перебро
шены в помощь Армении, 
подрядчик — «Сибграждан- 
строй»— самоустранился от 
строительства. К сожалению, 
без какой-либо оценки такие 
срывы остаются и со сторо
ны заместителя председате
ля облисполкома А. И. Ма

лика. Далее В. К. Кулемин 
высказал претензии в адрес 
руководства объеди1нения 
«Томлеспром» по поводу не
удовлетворительного строи
тельства цехов переработки 
древесины, критиковал пла
новые органы за несбаланси
рованность показателей по 
проиПводству товаров народ
ного потребления.

Депутат Н. Е. Силеикова, 
инженер завода ЖБК-100, 
говорила о бедах микро
района спичфабрики «Си
бирь». Несмотря на то, 
что сегодня это быстро- 
развиваюшийся 'микрорай
он, социальная инфра- 

, структура в нем значитель
но отстает. Единственная 
школа , перегружена в 2,5 
раза, медсанчасть спичфаб
рики «Сибирь» уже давно 
■не отвечает потребностям 
населения. Магазины обвет
шали, в них трудно органи
зовать современное обслужи
вание, телефонизация — на 
«нуле», транспорт работает 
плохо. Между тем, в плане 
на 1990 год нет опять ни 
Ш'Колы, ни парикмахерской, 
хотя это крайне необходимые 
объекты. Коллективы спич
фабрики «Сибирь» и завода 
ЖВК-100 готовы взять на 
себя часть забот, но им не
обходимо оказать помощь.

Первый секретарь Перво
майского райкома партии 
В. М. Кресс высказал обес
покоенность тем, что план 
экономического и социаль
ного развития области на 
1990 год не предусматрива
ет усилий для ликвидации 
социальной ■напряженн'ости. 
Стоя на реалистических по
зициях, с его точки зрения, 
нельзя не понимать, что 
одновременно на всех на
правлениях рьшок сделать 
невозможно, а выбрать при
оритетные — .по силам. К 
примеру, область поставля
ет миллионы кубометров ле
са, огромное количество дре- 
весноволокнисты}^ и древес
ностружечных плит, но и на
половину не может удовлет
ворить потребности рынка в 
мебели. Однако вновь в план 
закладывается скром'ный'по- 
«азатель производства мебе
ли.

Неясными остаются воз
можности, открыва:ющиеся в 
связи с 'Конверсией оборон
ных предприятий. В плане 
слово это повторяется часто, 
а что стоит за ним — неиз
вестно. Между тем жители 
ждут конкретного ответа, 
когда же с конвейеров заво
дов начнут сходить стираль
ные и швейные машины, хо
лодильники, пылесосы, ми
ксеры и другие товары.

Говоря о программе малых 
сел, В. М. Кресс подчерк
нул, что селяне уже отчая
лись ждать возвращения 
долгов. В связи с этим он 
предложил сразу после сес
сии депутатской комиссии по 
агропромышленному комп
лексу вместе с облагропро- 
мом и главПЭУ вернуться к

рассмотрению вопроса и при
нять спец'иалъное решение 
по материально - техническо
му и ресурсному обеспече
нию хозяйств.

О. Ф. Большаков, заведу
ющий отделом социального 
обеспечения облисполкома, 
поделился тревогой по по
воду того, какое отношение 
в области складьшается к 
объектам для ветеранов и 
инвалидов. Особенно нака
лилась атмосфера по пово
ду строительства психоневро
логического интерната для 
престарелых в Асине. Ряд 
коллективов — трактороре
монтного завода, леспромхо
за, местной промьшленно- 
сти, райпо, Ш'КОЛЫ — высту
пил против такого строи
тельства, Доводы? В Асине 
уже размещен опецконтин- 
гент, городу нужен Дом .куль
туры, и даже называется та
кая причина,(будто это эко
логически вредное учрежде
ние. На этих же позициях и 
горисполком, и горком пар
тии. Более того, средства, 
выделенные на строительст
во интерната, здесь начали 
использовать на строительст
во жилья.

Стороннюю позицию зани
мают строители. Объедине
ние «Си'бгражданстрой» в те
чение двух лет не может 
приступить к строительству 
бани-прачечной для Итатоко- 
го дома-интерната. Практи
чески не вс'Дут ведомства 
страительство домов-интер- 
«атов для своих бывших ра
ботников.

Депутат М. К. Агеева, ап
паратчица Томского гормол- 
завода, рассказала о тех пе
ременах, которые произошли 

■ на предприятии. Только в те
кущем году здесь освоено 
около миллиона рублей на 
реконструкцию^. Это позво
лит увеличить вьшуск про
дукции на будущее. Однако 
проблем еще много. Из-за 
того, что слабо укрепляется 
материальная база районов 
— особенно в Кривошеин- 
ском, Чаинском, Колпашев. 
оком — около 20 тысяч тонн 
обезжиренного молока и мо
лочной сыворотки скармли
вается скоту, а 16 тысяч 
тонн перюрабатьгеается на 
техническую продукцию. 
Справедливости ради, надо 
сказать, что некоторые рай
исполкомы и не проявляют 
озабоченности по поводу 
сложившейся ситуации. , К 
примеру, уже имеется .про
ектная доку1мштация для 
Молчановского завода сухо
го обезжиренного молока, 
облагропром выделяет лимит 
подрядных работ, однако 
районные власти не спешат 
■воспользоваться этой воз
можностью.

— Обсуждеиие плана эко
номического и социального 
развития области и бюджета 
на 1990 год, — сказал пред
седатель Асиновского горис
полкома А. И. Ренннт, — 
налагает на нас особую от
ветственность еще и потому, 
что в предстоящий период 
нам придется работать' в не
легких условиях перехода 
на самоуправление и самофи
нансирование.

Исполкомом принято реше- 
,ние о долевом' участии пред
приятий- и организаций в 
проектировании и строитель
стве завода КПД, городской 
■плановой ком'иссие'й разра
ботаны - нормативы единовре
менных затрат капитальных 
вложений в расчете на од
ного жителя и одного рабо
тающего. Это уже позволи
ло доказать Министерству 
лесной промышленности не- 
обходашость выделения до
полнительных средств. Одна
ко это лишь первые шаги в 
направлении территориаль
ного хозрасчета. В дальней
шем организующую роль 
должно взять на себя глав- 
ОЭУ. Нынче заблаговре
менно горисполком обра
тился в областные управле
ния и объединения с прось
бой не принимать к рассмот
рению планы экономическо
го и социального развития от 
предприятий союзного и со- 
юзно - республиканского 
нодчинб'ния без предвари
тельного их согласования с 
исполкомом. 'Однако боль
шинство ведомств яа это ни
как не среагировало, а от
дельные разъяснили, что со
гласно постановлению Сов
мина государственные за- 
'казы, доведенные Госпла
ном СССР через министерст
ва и объединения до пред
приятий, о'бязательны для 
включения в их планы. Всю 
же работу по социально-эко
номическому развитию .горо
да и района исполком дол
жен вести самостоятельно.

Перекосы такого планирова
ния .отрицатешьн'О сказывают
ся и на выполнении планов, 
и на комплексном развитии 
территории.

В. Е. Зуев, председатель 
президиума Томского фили
ала СО АН  СССР, отметив 
высокий профессиональный 
уровень обоих докладов, ос
тановился на внешнеполити
ческих связях области. Он 
отметил, что в этой части 
область основательно отстает 
от своих соседей — кемеров- 
чан, красноярцев. Оценку то
мичам можно поставить толь
ко неудовлетворительную. 
Н если не изменить отноше
ние, такое положение войдет 
в противоречие с политикой 
страны. Ответственность за 
сложившееся положение 'не
сет глав'ПЭУ. В его деятель
ности вполне очевидно от
сутствие профессионализма.

Развитию международных 
связей мешает и закрытость 
области* для иностранцев. 
По примеру красноярцев, об
ластному руководству необ
ходимо добиваться решения 
этого вопроса.

В. Е. Зуев высказал оза
боченность тем, что в раз- 
га'р предвыборной'Кампанин в 
области не чувствуётся целе- 
.ва'пра1влекного формирова'ния 
депутатского корпуса.

Два выступления — 3. И. 
Салоповой, начальника уп
равления культуры, и Г. А. 
Михайловской, заведующей 
художественно - постановоч
ной частью Тройского драм- 
театра, — был'И посвящены 
проблемам сбаланоироваино- 
сти плана, укреплению ма
териально - технической ба
зы, восстановлению памят
ников культуры, 'Обе наста.и- 
вали на том, чтобы «куль
тура» была включена особой 
строкой в план экономиче
ского и социального разви
тия области. Но их мнению, 
также требуется; расшифров
ка по объектам. Прозвучала 
критика в адрес строитель
ных организаций и ведомств, 
исполкомов городского и об
ластного С!рветов, которые 
ничего не предпринимают 
для строительства здания 
для театра куклм и актера 
«Скоморох», пристройки к 
ТЮЗу, капитального ре
монта областного драмати
ческого театра. Затронуты 
вопросы материального по
ложения актеров, их соци
альной защищенности.

С критикой в адрес облис. 
пол'кома и его' рпрОДредатеЛя' 
Р. А . Попа!дейкина выступил 
начальник управления внут
ренних дел А. Г. Кучумов. 
В текущем году 'Преступность 
возросла на 40 процентов, 
убийств и тяжких Ten.ecHbix 
■пов'реждений соответств'енно 
увеличилось на 41''и 73про
цента. Между тем из-за пло
хой материальной и социаль
ной обеспеченности наблюда
ется отток из органов УВД 
опытных работников. Не
удовлетворительно решаются 
вопросы с криминалистиче
ской, множительной и другой 
техникой. Не хватает бензи
на. В связи с этим УВД вы- 
иес.ло яа рассмотрение ис
полкома областного Совета 
ряд предложений, связанных 
с устранением предпосылок 
к совершению правона.руше- 
ний и оказанием материаль
но-технической помощи орга
нам внутренних дел, од
нако они не были приняты. 
Учитывая это, А. Г. Кучу- 
МО'В обратился к депутатам с 
просьбой создать специаль- 
:ную депутатскую .группу, ко
торая бы изучила вопрос об 
обоснованности и необходи
мости выдвинутых предло
жений и в даль'Нейшем внес
ла их яа рассмотрение ис
полкома.

Начальник объединения 
«Томлеспром» -В. Н. Шутов 
остановился на проблеме 
BsaHMiQOTHOffleHH'ft ведомства 
и территории. Объединение 
перевыполняет план, 'Полу
чает сверхплановую при
быль и, каза.лось бы, долж
но существовать безбедно, а 
местный бюджет — рассчи
тывать на солидное накоп
ление. Однако дело постав
лено так, что ежегодно при
ходится вьгплач1ивать по про
центам за креД'Ит около 4 
миллионов рублей, и, с точ
ки зрения территориального 
хозрасчета, объединение для 
области— балласт. В свяви с 
этим местным органам вла
сти вместе с трудовьши кол
лективами необходимо до
биваться полной реализации 
законов, наделяющих пред
приятие правами, и не рас
сматривать союзное пред- 
'Приятие через, образ врага, 
стремящегося укрыть свои 
доходы. Сильная территория 
может быть только при силь
ном предприятия.

ИИ в прокуратуре области
Состоялось координацион

ное совещание руководите
лей правоохранительиы^е* .ор
ганов, которое обсудилсряд 
вопросов по предупрежде
нию преступности.

Отлшченб, что в т-евущем 
году приостановлен рост

преступности несовершенно
летних. Однако в Александ- 
ро'всном, Бакчарскам, Зы. 
рянском, 'Верхнекетском, 
Кривошеиноком, Первомай
ском, Томском, Кожевников- 
ском районах и г. Стреже-

вом по-ярежнему неблаго
получно.

Основные приЧ'Ины совер
шения преступлений — не
занятость подростков, сла
бый контроль со стороны 
родителей, формальная ра
бота правоохранительных

органов, шефов. Во 'Многих 
школах и ОПТУ, а также на 
заводах радиотехническом, 
резиновой обуви, электротех
ническом, 'манометровом, в 
объединении «'(Гибэлектромо - 
тор» принижена персональ
ная ответственность педаго
гов и общественных воспи
тателей, Районные и город
ские комиссии по делам не
совершеннолетних уделяют

мало внимания координации 
всей работы с подростками.

Координационное совеща
ние рекомендовало коллек
тивам правоохранительных 
органов действовать с уче
том опыта других областей.

В этом году, несмотря на 
принятые меры, не удалось 
активизировать борьбу с 
пьянством, алкоголизмом. 
Не ликвидировано бродяж
ничество, тунеядство. В ре

зультате почти на 8 про
центов увеличился удельный 
в'ес преступлений, совершен
ных в нетрез'БОМ состоянии, 
а в Бакчарском, Зырянском, 
Парабельском и Тегульдет- 
оном районах он вырос в 2 
раза. Бее чаще нарушается 
антиалкогольное законода
тельство, все большее рас
пространение получают бра- 
го- и самогоноварение.

Участники совеЩ'ания ре
шили провести ряд совмест
ных действий, чтобы пресечь 
'Изготовление спиртных на
питков домашней выработки, 
помочь трудовым Коллекти- 
вал1 в организации борьбы с
'ПЬЯНСТВОМ.

Обращено внимание соот
ветствующих органов на ис

полнение требований закона 
о трудовом и бытовом уст
ройстве лиц, у к л о н я ю щ и х с я  

от обществ:енно п о л е з н о г о  

т р у д а  и  ведущих параЗ'Ити- 

ческий о б р а з  жизни.

Г. ГУШТЕНИНА, 

старший помощник |ipo. 

курора области.
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J B k K P A C H O E

Если не мы, 
то кто же?
обращение к селькупам, проживающим 

на территории Томской области.
.^Томский областной Совет народных депутатов утвер

дил создание в области до^овольного общества сельку
пов «Котла кур».

Наше oбщ€c^вo создано на первом съезде селькупов, 
проходившем в городе Колпашеве 9 сентября 1989 года. 
В его работе участвовали 87 человек, представлявшие все 
основные районы проживания селькупов: Александров
ский, Па;ра|бельсний, Верхнекетский и Колпашевокии. 
Набран совет общества из пятнадцати человек, который 
возглавляет Владимир Кузьмич Киргеев. Совет общест
ва находится в Колпашеве, по ул. Коммунистической, 11.

«Котла кур» ставив своей целью объединение усилий 
для воссоздания народности селькупов Ни для кого 
не секрет, что наша малочисленная народность, 
одна Из Д1ювнейших, существующая на территории Том
ской области более 2.500 лет, в настоящее время оказа
лась на прани гибели. У  нас был свой язык, теперь почти 
исчезнувший. У нас никогда не было своей письмен
ности. У  нас была своя культура, влачащая теперь жалкое 
существование. У  нас были веками кормившие нас тради
ционные виды трудовой деятельности, теперь для мно
гих селькч'Ров неизвестные.

В СИЛУ потери всего того, что должно определять лицо 
народности, селькуш нередко вынужден был покидать 
свои традиционные места жительства, оказывался жалким 
изгоем Вчерашние рыбаки и охотники стали превра
щаться в сторожей, разнорабочих, а нередко и в тунеяд
цев и даже пьяниц. Мы дожили до того, что стали сты
диться собственной национальности, зачастую старались 
называться русскими, украинцами, кем угодно, только не 
селькупами.

Сложившаяся ситуация возникла отнюдь не в резуль
тате ассимиляции, миграции или влияния научно-техшг- 
ческого прогресса.,На истории нашей народности крайне 
отрицательно оказалось извращение ленинской нацио
нальной политики периодов сталинизма и застоя. Но если 
быть до конца откровенными, то мы сами, селькупы, дол
гие годы ничего не предпринимали в целях сохранения 
своей народности. Мы не заметили, как потеряли самих 
себя, не заметили, как окавалясь на пороге исчезновения 
своей народности!

Но все ли потеряно? Возможно ли сейчас восстановить 
нашу народность? Первый съезд селькупов дал четкий и 
однозначный ответ. Возможно, потому, что есть народ- 
носитель традиций, хранитель истории, знаток своей 
культуры и языка, обладающий творчеоким духом, созна
ющий свое национальное достоинство. Не все еще потеря
но, потому что даже у тех, кто по разным причинам утра
тил истинну1Ю национальную принадлежность, сохра
нилась вера в свою народность, надежда на ее расцвет и 
прогресс.

Сегодня нам предоставляются идеальные условия для 
плодотворной и созидательной работы. Коммунистическая 
партия заявила на октябрьском (1989 г.) Пленуме ЦК, 
что она. не допустит гиб^и даже самой малочисленной 
народности. Цели, которые перед собой поставило наше 
общество, полностью совпадают с решениями КПСС по 
национальному вопросу. Нам обещана конкретная по
мощь со стороны научной общественности Томска.

С чего же начать? Хотя бы с того, что всем необходи
мо ознакомиться с решениями I съезда селькупо.в и ус
тавом, принятым на нем. Надо определить свою пози
цию по отношению к тем задачам, которые ставит перед 
собой «.Котла кун», к проблеме возрождения, народности 
селькупов. Если наша цель найдет отклик в вашем серд
це, то вы встанете в наши ряды. Мы надеемся, что каж
дый селькуп вступит в члены нашего общества, нц мес
тах будут создаваться первичные организации. Нам, 
селькупам, надо, независимо от возраста, заняться изуче
нием .родного языка.

Совет общества утбежден в том, что наше дело найдет 
живой отклик в сердце каждого селькупа, всех, кому до
рога наша народность.

Совет общества «Котла куп» обращается к научной 
общественности области, творческой интеллигенции, ко 
всем жителям области с просьбой о ̂ помощи. Нам нужны 
и умный совет, и учебники для детей, л  книги по истории 
нашего народа, и художественные произведения о наших 
предках и современниках, и многое другое, вплоть до фи
нансовой поддерж.ки. И мы .будем рады каждому, кто 
протянет нам руку помощи и дружбы.

Совет общества селькупов «Котла куп».

__ |Д.рокладку це заменил?! — на весь подъезд кричит
сантехник. — .Да что я, у твоей квартиры дежурить дол- 
ясен? ^

— Второй месяц пошел после нашего разговора...
— Ну JH Что? дсричит в ухо сантехник.
— jKaK же быть?
Вопрос ровисает. Как видно, беды жильца не очень- 

то его волнуют. Другое дело письменная жалоба. Та мо
жет навредить, 'повлиять, например, на оплату по КТУ.

ГОВОРЯТ, в Москве 
нашли ключик, как 
.повернуть сантехника 

к дому. .Там, мол, поставили 
счетчики, фиксирующие рас
ход воды. Разработали усло
вия. по которым за экономию 
сантехник получает денежное 
вознаграждение. Теперь че
рез неисправный сантехниче
ский прибор стали вытекать 
вроде бы етч) кровные ко- 
,пей,ки!

— Понимаешь. — расска
зывал зяакомь1й, — эффект 
оказался неожиданным: со
бирались строить дополни
тельный водовод, а теперь 
он стал ненужным. Сзконо- 
мили миллионы рублей.

Привлекает подход к проб
леме. Об этом и зашел, раз
говор после утренней пла
нерки с сантехниками, в 
ЖЭУ-14 Кировского ШКРТ.
Участие в нем привяли сан
техник с 26-летним стажем 
И. Г. Феоктистов и его кол
лега, председатель профсоюз
ного комитета ГОКЙГ В. Р.
Баранов.

— Поставить в Дом счет
чик расхода в-оды и за эко
номию оплачивать? — заду
мался Виктор Робертович. —
Толку от этого не будет. Не
добросовестный сантехник 
каждый де1Пь будет отклю
чать воду на яоштора-два ча
са во всем доме. Бот и эко
номия получится... В квар
тирах должен быть счетчик.
И холодной, и горячей воды.

Старшее поколение томи
чей помнит, как в тяжкие 
годы войны воду из водокач
ки брали по талонам. Вы
двигался из окошечка ящик, 
и... сколько талонов— столь
ко и воды. Ее боялись рас- 
.плескать. Сегодня шланги 
валяются в тысячах гара
жей, на грядках в палисад
никах. Вода течет месяцами 
по асфаль':^?' заливает под
валы... Мы же все громче 
кричим о хозрасчете на пред
приятиях, а теперь и о пере
ходе на него всей области.

Но вслушайтесь в слово: 
хоз (значит, хозяйственный) 
и расйет, счет. Чтобы счи
тать, надо вначале навести 
учет. У  нас 'как? Говорят: 
предприятие перешло на хоз
расчет. Но ведь на рабочем 
месте у человека ничего не 
изменилось — он по-преж
нему без всякого учета рас
ходует электроэнергию, сжа
тый воздатс и все остальное.
А  вот еати бы в цех, а еще 
лучше на каждый станок по- 
ставили счетчик, это ,|р;С>влек.|̂  
ло бы всех в процесс . хоз
расчета. Так и в KOMwiriHaaib- 
ной службе. Счетчик нужен, 
так как он объединит и 
жильца, и сантехншш.
■ А  пока .на пути содружест

ва много 'препятствий. Счи
тается, что в .городе все сан
техники переведены на бри
гадный подряд. Эксплуата
цией жилого фонда местных 
Советов заняты 18 ЖЭУ и 
столько же о;рга'Низовано 
бригад. Правда, в соответст
вии с разрядом за каждым 
сантехником закреплены кон
кретные дома и определен-

чивал.ись сантехнической фа- 
сониной и запорной армату
рой.

— В последнюю пятилет
ку совсем ничего не стало,— 
замечает В. Р. Баранов.

— Кая-ПЖ РТ появились, 
так мы и почувствовали де
фицит во псем. — зпклточл-

н

ное количество квартир. Но 
бригадный метод гарантиру
ет, что заявка будет выпол
нена, если ваш сантехник в 
отпуске или зя'болел. Брига
де отдан и фонд зарплаты, 
который распределяется с 
учетом КТУ в конце каждо
го месяца. Через свои ЖЭУ 
бригады заключают договор 
с ПЖРТ. Один из показате
лей — выполнение заявок, 
принятых от жильцов дис
петчером ЖЭУ: все ли вы
полнены, в какой срок и с 
каким качеством.

О ЕСЛИ ВЗЯТЬ 
глубже, на бригады 
перешл'И не от хоро

шей жизни. Тарифная став
ка слесаря IV оазряда — 
90 рублей. Норма на сан
техника — 170— 180 квар
тир. Так вот, в ЖЭУ-14 те
перь приходится по 300 — 
350 квартир. Если из годо
вых дней вычесть выходные, 
отпуск и так далее, получит
ся, что за год дал'еко не во 
всех квартирах познакомятся 
с сантехником. А  по услови
ям договора он обязательно 
(для про^лактики) должен 
побывать в каждой в тече
ние квартала. В бригаде 
ЖЭУ-14 по нормам долж
но быть 28 человек. На 

 ̂самол? деде работают • 15.. 
На оставшееся число и 

' делят месячный' фонд за - ' 
работой платы. Чем мень
ше людей, тем. выше зара
ботки, 'Но до какого преде
ла можно идти на это?

— У  нас так шутят, — го
ворит В. Р. Баранов, — 
страшно только брать до 
пятисот квартир...

Грустная, конечно, шутка. 
Ветеран И. Г. Феоктистов 
утверждает, что лушпе было 
при старой 0|рганизации ком
мунальных служб, когда до- 
.моуправлеяия, брали на себя 
все. Лучше вроде обеспе-

ет И. Г. Феоктистов.
— Когда црганизовьшали

бригадный метод, — продол
жает председатель профко
ма, — нас убеждали: все
теперь ваше, общее, будет. 
А  жиюнь подтвердила: наше 
— получается на деле ничье.

Особенно возмущают проф
союзного лидера Кировского 
П'ЖРТ условия выплаты пре- 
миальных, разработанные 
адм'ннистрацией. Сантехни
кам премиальные вьшлачи- 
вают ежемесячно, но размер 
их всего 19 процент.ов. А  вот 
у ра'ботнинов аппарата жи- 
лищно - ремонтного треста 
размер квартальной премии 
достигает уже 40— 50 про
центов от 'ДОЛЖНОСТНОГО ок
лада. В объединении жилищ- 
но - коммунального хозяйст
ва города аппаратчики план
ку премиальных надбавок 
лоднжчи под все сто процен
тов. А  в объединении об
ластного коммунального хо
зяйства премии выражаются 
уже в окладах, а оклады сде
лали себе, как у министров.

— Вот так прошло у нас 
сокращение, — делает сер
дитый вывод В. Р. Баранов.

'Самым любопытным пока
залось вот что. В жилищно- 
ремонтном тресте бесполет- 
ной и слишком,.,.дорогостоя
щей надстрюйкой : считают 
'объединение жшгищно - ком
мунального хозяйства горо
да, а в бригадах сантехни
ков яенуж1ными считают са
ми НЖЕЧ"! Раньше, мол, 
один мастер отвечал и за 
сантехнику, и за уборку му
сора, и за благоустройство 
территории. И все успевал. 
Сейчас три мастера, и все 
действуют вразнобой. При 
этом дворникам, наприме,р, 
оплату остав1Или! прежнюю, 
а нормы увеличи'ли вдвое. И 
вот результат: горюд на гла
зах стал утопать в грязи.

НО ВЕРНЕМСЯ к про
блемам сантехников. 
Что им остается де

лать, если в ванной надо не- 
М1ед,л.енно заменить смеси
тель, а его нет и взять не
где? Нет запорной армату
ры — вентилей я задвижек. 
Как быть, если трубы надо 
заменять через 15 лет, а они 
стоят по 30?!

«Дайте нам!». К этим сло
вам так привыкли, что даже 
перестройка еще «не всехо-р 
них вылечила». «Отпустите по 
фондам!», «Выделите!». При
выкли и к тому, что, если 
эти вопли не помогали, са
мых энергичных и настыр
ных команд'ировал'и в Моск
ву или еще куда.— «выби
вать». Слово-то какое. Те 
перь, похоже, люди стали 
приходить в норжальное чув
ство. И в Томске бы-то, на
пример, поручено ГПЗ-5 ос
воит^ дрюизвойство смеси- 

■ телей кухонных и для ван
ных. Кухонные уже постоян
но в продаже. На базе Ле
нинского ,ПЖРТ действует 
кооператив по рюмонту за 
двнжек. А  вот Советокий 
ПЖРТ нашел контакты 
объед'инением «Юибэлектро- 
.мотор» и тоже обеспечил 
свои потребности. Этот же 
трест снял в городе пробле
му по изготовлению пласт
массовых и резино4ехниче 
ских изделий. Он организо 
вал производство шаровых 
кранов, кла.панов, манжет. 
Кооперативы сегодня 'Пред
лагают и гофрьг, я ' гибкие 
шланги к сливным бачкам 
И эта проблема снята. Одна
ко большой проблемой оста
ются радиаторы.

— В <№ое'время у соседей 
в Кемерове их было «море» 
— ,ргассказаши в объедине 
НИИ. — Но кто-то решил, что 
они устароли, сняли их с 
проиоводства и заменили 
стальными типа «ЭС». Но- 
в'ивка для нас не подошла. 
Для Сибири больше годятся 
старые. Инициативные лю
ди в Ленинском HrfCPT го
товы наладить производство, 
но им надо помочь.

И других проблем у сан
техников еще остается боль
ше, чем надо бьг. Достаточ
но дривести такой пример: 
ни в одном ЖЭУ города нет 
ни бытовок, ни слесарных 
мастерских, специально вы
строенных для сантехников. 
Вое, они загнаны bi подвалы. 
Ш'ирокое распространение 
могли бы получить семейные 
подряды, много желающих, 
« о  нет для этих энтузиастов 
квартир. До сих пор в сан- 
техник'И пршходят люди раз- 
■ных профессий и обучение 
проходят по ходу работы. 
Кто же должен заняться под
готовкой квалифвцнрюван- 
ных кадрюв?

Все эти прюблемы не так 
просты, как может- пока
заться. 'Ю1ЮЧ к решению их 
пока не найден. А  положение 
с сантехникой в городе, как 
считают специалисты, ката
строфическое. 30 процентов 
систем в- авари'йн'ом состоя
нии. Так что даже профилак- 
тику нельзя прюводить, а 
только латать дыры. В го- 
рюде нужна хорюшо оснащен
ная специалиэирюванная ор
ганизация, которая взяла бы 
на себя капитальный ремонт 
инженерных коммуникаций в 
домах томичей.

П. КОЛОТОВКИН.

<с

О п п о н е н т  
пеликого перелома»

Заметки о публикациях бухаринского наследйя

Реабилитация Н. И. Бухарина, хроноло
гически сов'павшая с юбилеем — в 1988 
году исполнилось 100 лет со дня его рюж- 
дения, — стала крупным событием обще
ственно - 'Политической жизни страны. За 
-прошедший год с небольшим' мы явились 
свидетелями рождения «феном'ена iByxa- 
рина». Его личность и идеи .оказались в 
центре идеологичес'кой полемики, развер
нувшейся вокруг прюблем послереволюци
онного разв'ития нашей страны. Одни вслед 
за известным американским исторхиком и 
публицистом Стивеном (Коэном усматрива
ют в нем выразителя иной, несталинской 
концепции преобразований России. Другие, 
соглашаясь с аргументацией известного 
советского публициста В. Кож'инова, «на
граждают» Бухарина такими эпитетами, пе
ред .которыми спос(?бяы померкнуть даже 
обвинения 1938 года: организатор геноци
да против рхусской нации, теоретик разру
шения ее культуры и т. д.

'Правота в этом столкновении публици
стически заостренных позиций может быть 
установлена только путем познания сово
купности фактов жизни и деятельности 
Н. И. Бухарина и изучения его идейно
теоретического наследия. Следует отме
тить, что историческая 'публицистика на 
сегодняшний день выполнила свою перво

начальную задачу — формирования обще
ственного интереса к личности и идеям 
Н. И. Бухарина. Теперь приходит очередь 
специалистов: исторшков, экономистов, фи
лософов. Прхедстоит м(ногоступенчатая по- 

• исковая, исследовательская, комментатор
ская 'И иная работа, которая покуда проиг
рывала в сравнении с брюскими популяри- 
заторони'ми формами.

Между тем бухаринское наследие широ
ко и разнообразно. По далеко неполным 
данным американского исторшка и библио
графа Сидни Хейтмана из-под пера Н. И. 
Бухарина вышло более 900 наименований 
публикаций (кни'Г, брюшюр, статей), при
чем свьше 800 из них приходились на 
1917— 1929 годы, когда Бухарин являлся 
одним из ведущих теоретиков партии. В 
послерюабилитационный период (1988— 
1989 гг.) р ООС'Р переопубликована лишь 

десятая часть прижизненных произведений 
автора. В основном это тематические сбор
ники (а их всего 4), выпущенные цент
ральными издательствами (Политиздат, 
;«'Наука»), Эдесъ мы еще не достигли даже 
УРСВ1НЯ Китая, где трехтомник избранных 
прюизведений Бухарина был выпущен в 
1981 — 1982 гг.

Сибирское отделение издательства «Н ау
ка» проявило инициативу в выпуске еще 
одного, пятого по счету, тематического 
сборника работ Н. И. ByxaipniHa под назва
нием «'Путь к социализму». Группа исто
риков и экономистов под руководством из
вестного историка-аграрши1ка В. П. Данило
ва подготовила к перхеопубликованию 10 
работ Бухарина (статьи и речи, созданные 
и произнесенные в 1925— 1928 гг.).

(Отличительные черты 'подготовительного 
издания:
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П О  Б Е С П Л А Т Н Ы М  П У Т Е В К А М
Т А К О Й  БЫ О П Ы Т - В С Е М  С А Н А Т О Р И Я М ! .

Желающих попасть в Аси- 
новский санаторий - профи- 
лакторхий «'Сосновый бор» с 
каждым годом становится 
больше. К услугэ'М больных 
здесь нодо- и грязелечение, 
массаж, лечебная физкуль
тура, бол ьшой набор физио- 
терапевтичесних процедур. 
Заметный эффект в лечении 
заболеваний костной систе
мы дают ванны из чажем- 
товсной высокоминерализо. 
ванной, сероводородфй во
ды. Привозная м'инеральная 
вода с курорта «Озеро Ши"- 
ра» лечит заболевания орга

нов пищеварения. Есть дого
воренность с курортом «О зе
ро Карачи» и Томским гос- 
университетом 'на использо
вание 'дорогостоящей сухой 
рапы для нроведе.ния' физио
терапевтических процедур.

Преимущественное право 
на путевку в профилакто
рий, конечно, 'Имеют работ
ники Асиновс'кого лесопрю- 
мышленного комбината, на 
балансе которхого он находит
ся (значительную долю от 
стоимости путевок за работ
ника вносит комбинат). Од
нако часть путевок выделя
ется и другим прхедприятиям

области. А  как быть тем лю
дям. которые уже давно ни
где не работают и живут на 
скромную пенсию? Ведь ле
чение им просто необходи
мо...

Профсоюзный комитет 
Асиновского 'ЛПК совместно 
с а,дминистрацней пршнял ре
шение: организовать специ
ализированный заезд для 
малообеспеченных семей го
рода, а также для инвалидов, 
ветеранов войны и труда по 
бесплатным путевкам.

«Причулымская правда» и 
многотиражная газета Аси
новского ЛПК «За коммуни

стический трхуд» дали объяв
ления об органивации такого 
заезда. Главный врач меди
ко-санитарной части ЛПК 
Е. П. Прибытноиа вместе со 
своей службой прювела ме
дицинский осмотр желающих, 
выявив наиболее нуждаю
щихся в лечении. Некоторых 
больных посетили на дому. 
Помогла в этой pai6oTe и 
Асиновская городская боль
ница. Процедуру оформления 
медицинской документации 
упростиля, сделав это прямо 
в профилактории, непосред. 
ственно в день .заезда.

Для больных (всего их

заехало 100) сотрудники 
Томского НИИ курортоло
гии и физиотерапии доцент,, 
Л. П. Шустов я главный фи
зиотерапевт области Л. И. 
Голосова по рекомендации 
врача профилактория прове
ли консультации. Районный 
окулист Л. И. Лукьянова 
пригласила желающих про
вести коррекцию зрения. 
Магазин «Оптика» принял 
заказы на̂  изготовление оч
ков.

В свободное от лечения 
время, отдыхающие также не 
оставались бе.з внимания. 
Воспитанники детской :м> -

ДОЛГ ПЕРЕД ПАВШИМИ
Продолжает работу комиссия по уточнению списка то

мичей, погибших на фронтах Великой Отечественной вой
ны. На основании архивных документов и данных, полу
ченных из райисполкомов, личных обращений родствен
ников, другиж источников удалось ycraHOfBHTb имена бо
лее тридцати тысяч наших земляков, отдавших жизни за 
Родину. Но анализ архивных документов показьшает, что 
собранные комиссией данные являются далеко не полны
ми.

К сожалению, Александровский, Верхнекетский, Зы
рянский, Каргасокский, |Кожевниковский, Колпашевский, 
ПарабельсШий, Томский, 'Шегарсний райисполкомы до сих 
пор данные не представили. Материалы, полученные из 
Кривошеинокого, Молмановского, Чаинского райиспЬлко- 
мов, не содержат полных данных. Секретари райисполко
мов, которым облисполком поручил координацию работы 
по сбору материалов о погибших, не организовали ее 
должным образом, не проявили активности и райвоенко
маты.

С момента начала сбора материалов прошло более 
восьми месяцев. Думается, что это достаточный срок для 
того, чтобы полностью закончить работу. Это наш долг 
перед пав'шими. Мы просим также всех томичей, поте
рявших на войне близких и родных, обращаться непо
средственно в комиссию по адйсу: г. Томск, ул. Карла 
Маркса, 14, Дом политического просвещения, комната 
№  20, телефон 2-'51-88.

В. ГЕВЛИЧ,
руководитель комиссии Томского горисполкома.

ДОБРОВОЛЬНАЯ 
НАРОДНАЯ... НЛИ?

здесь представлен ключевой период в 
творчестве Бухарина как идеолога партии 
и ведущего теоретика марксизм'а тех лет;

Б статьях и речах 1925— 1928 гг. нахо
дят отражение ключевые вопросы внутри
партийной борьбы вокруг выбора щ'ти, 
форм и (Методов общественного развития 
страны, прослеживается- противостояние 
идеологии и практике сталинизма;

помимо коммента1риев к каждой статье 
в качестве приложения в сборник включе
на наиболее нояная 'ИЗ всех существующих 
библиогра^я работ Н. И. Бухарина (вклю
чает около 900 наименований).

(Составители полагают, что публикация 
кн'иги в Новосибирске создает благоприят
ные 'ВОЗМОЖНОСТИ для приобретения ее чи- 
тателями-сибиряками.

С КРАСИЛЬНИКОВ, 
кандидат исторических наук.

Г. Новосибирск.
Заказы на издание Бухарин 

Н. И. Путь к социализму. Избран
ные произведения. 1925— 1928. 
Новосибирск. «Наука» мож:но 
оформ'ить в т'омском (мага'зине, 
«Академкнига» на Набережной 
р. Ушайки, 18. По почте томский 
магазин книги не пересылает, жи
тели области могут направ'ить за
каз по адресу: 630090, Новоси
бирск, Морской пр., '22, магазин 
«Наука» («Книга—почтой»).

|На 'рисунке худож1ника В. Ден'И 
Николай Бухарин (1928 год).

Гонорар от публикации' автор 
заметки просит перечислить на 
счет Томского 'историко-просвети- 
тельского общества «Мемориал».

зьшальной школы и самоде
ятельные артисты Дома куль
туры ЛПК дали в профилак
тории несколько ко;нцертов.

Книга отзывов и пожела
ний в «.Сосновом бору» по
полнилась словами благодар
ности чутком|у, терпеливому 
VI забот.тивому персоналу.

Президиум облсо'впрюфа 
одобрил этот опыт и реко- 
.мендовал подобные заезды 
проводить во всех 13 сана
ториях - профилакториях 
области.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОВЛСОВПРОФА

«Ну что, ребята, дружи- 
нить будем?» — фраза из 
жизни начальнинов общест
венных пунктов охраны по
рядка, участковых, употреб
ляющаяся в последние годы в 
определенных газетных кон; 
текстах, насквозь пропита
на иронией. Но время ос
меяния дружин Дне (стано
вившихся от этого лучше, 
даже когда положение с 
правонарушениями серьезно 
менялось 1К худшему), маза
лось бы, прошло. А состоя
ние дружин, степень их бо
евитости, .увы, остались 
прежними. Это показали не
давние рейды милиции и 
прокуратуры (по проверке 
работы пунктов охраны (с 
целью активизации деятель
ности ДНД)!

Вот одно из 12 зарегист
рированных по городу пре
ступлений за два рейдовых, 
дня. Оно было совершено 
вблизи пункта ТЗИА (Зао
зерная, 16/1). Туда (Прибе
жал сын потерпевшего (он 
■не пытался вызвать .милицию 
'ПО ближайшему уличному 
телефону. Не просил прохо
жих догонять npecTyniHHlia, 
(вооруженног.о ножом. Он на
деялся на помощь из опор
ного пуикта). Участковый 
пункта Е. ,Н. Дьшелевич 15 
мипуг дозваинвался до де- 
журной части Ленинского 
РОВД. Дружинницы с 10 — 
20-летним стажем в это
время рассуждали о том, что, 
кроме «поднять и отвести до
мой пьяного, сделать замеча
ние подросткам», ничего не 
.могут. И это правда.

Нелепо требовать от них 
даже того, чтобы «не .про
ходили мим'О пьяниц», не • 
говоря уже об остальном, 
вменяюще.мся им в обязан
ности. Ведь обязанности эти 
— для «ДНД из рабочих, 
служащих...» и нигде не 
указано (не учтено) — из 
женщин. Чуть ли не еже
дневно в городских пунктах 
охраны появляются десятки 
женщин с детьми, которых 
только забрали из детсади
ков и с .которыми нужно, 
отметившись у главного, рас
ходиться по домам, с сум'ка- 
ми, сетками стоять во вре
мя дежурств т  очередях за 
■продуктами. А  кто отсидел 
на дежурстве до конца или 
добросовестно патрулировал, 
когда дело к ночи, добира
ются до своего жилья с един
ственной мыслью — «быть 
бы живу». И все 'потому, что 
теперь с вовникновением 
РООМов, «своей милиции», 
(когда (ПОЯВИЛСЯ .выбор средств 
и возможностей в укрепле
нии П'раво:порядка, дежурст
ва женщин по-прежнему 38- 
висят от их руководства.

— Дружины (МЫ не они- 
,.мем, — решил 'директор 
ТЗИА Ю. А. Пелявин, — хо
тя и сделаем у себя отряд 
содействия МИШ.ИЦИИ в 4 — 5 
■человек.

А  кому-то такие ДНД 
представляются вьподны.ми. 
Секретарь парткома ТЗРИ 
К. А. Цхай подсчитал:

— Освобождать 5— 7 че- 
ловек от производства на 
три-четыре месяца для ра
боты в отряде, .'Платить им 
соответственно зарплату — 
это заводу терять около 18 
— 20 тысяч (Рублей, 70— 100 
тысяч штук недод(аяной про
дукции. Оставить дружину, 
но оплачивать дежурства (за 
выход 7, 8 раз в месяц ка- 
жд'ому из 50— 70 человек 
по 50, 60, 70 рублей) — 
тоже накладно. На «Конту
ре» узаконили неофициаль
но практиковавишеся три 
дня отгулов решением тру
дового (коллё:Ктива — вари
ант, который и нас устраи
вает.

К сожалению, такая пози
ция у руководителей: дирек
тора треста «Томоктранс- 
схрой» В. Е. Богача, секре
таря парткома С. К. Ивано
ва, председателя профкома 
А. Ф. Данилова. Это на их 
дружину так обижался во 
врёмя рейдовой проверки 
старший участковый опор
ного пункта треста (Говоро
ва, 36) Ю. В. Зимин:

— Месяцами не появля
ются. В одиночку «обслу. 
живаю» территорию, где 25 
ТЫСЯЧ пасслени.4.

— Мы беремся по дого
воренности в Ленинском 
РОВД полностью содержать 
для себя одного .милиционе
ра, — говорил А. Ф. Дани
лов. — А  'дружину активи
зируем: сейчас узакониваем 
отгулы, разрабатываем ои- 
стему морального поощре - 
ния.

'Наивно полагать, будто в 
силах одного .профессионала 
навести 'порядок в микрорай
оне. Даже с памощью «ак- 
тивизщхжанной» ДНД. Это 
все было: отгулы, вьшоси-
мые ка собраниях благодар
ности, не надо продолжать 
делать из ДНД бутафорию, 
не такую уж и дешевую. Ес- 
ли их действительно активи
зировать и последовательно 
укреплять, в конце .концов 
это будут РОСМы, а не 
ДНД.

Не случайно первы.ми от
казываются от дружин те 
предприятия, у которых они 
са'мые лучшие в городе (кри- 
терии, правда, массовость 
и регулярность выхода). В 
пользу .решения парткома и 
СЛ'К объединения «Сибэлек- 
rpoMOTopia» создать свой от- 
ряд говорит хотя бы та
кой'случай в один из рейдо
вых Дней 'ПО Комсомольскому, 
53. В начале дежурства дру
жинников - сибэлектромото- 
ровце® к ним в опорный 
пункт прибежал паренек. Он 
та.к спешил сообщить о дра
ке между молодыми людь
ми, что не растолковал как 
следует адреса. Пока те со
бирались выйти на улицу, 
парня и след простыл,

— Мы даже ничего понять 
не успели, — опргшдываяись 
дружинники, — так быстро 
все (произошло.

Не уепели понять, не ус- 
пели, стало бьпь, и помочь.

Отряд же, .каким его ви
дит секрета(рь парткома объ
единения С. 'Н. Курочкин, 
должен быть мобильный 
(примерно зоне освобожден
ных от основной рабог.-,! че
ловек), технически оснащен- 
(ный, специально обученный 
для борьбы с антиобщест- 
веиным.и прояв'Лениям1И, хо
рошо стимулируамый.

И все-таки, общественные 
стражи порядка по совме
стительству, наверное, 'не то, 
(ЧТО нужно. Если охрана пра
вопорядка будет занятием 
побочным, Р(ОСМы обречены 
на малоэффективную, не
результативную деятель
ность. А  перенесение в осно
ве своей системы обучения 
дружинников (.методическая 
помощь со стороны милиции, 
ежегодный университет пра
вовых зианий) '.на отрядов- 
цев (милиционеров ведь из 
«их не станут готовить) чре
вато нен.ужньши жертвами 
с их cTopoiHbi. Вообще 
РОСМы представляются 
проблематичными.

Секретарь парткома 
ГПЗ-5 .полагает, например, 
что у них больше минусов, 
нежели плюсов.

— Нет у рабочих отрядов, 
говорит он, — ни формы, 
ни знаков отличия, ничего 
,нет. И мы не принимаем 
РООМы, отказываясь от 
ДНД. Уже заключили дого
вор с Октябрьским РОВД о 
подборе людей, включении 
их в штат ра.йотдела. Мы 
хотим содержать 6— 8 ми
лиционеров, чтобы они ра
ботали в нашем .микрорайо
не.

А  пока... рейдово!'! груп- 
' ПОЙ не были обнаружены 

дружинники там, куда и.х 
направлял ;;ачалькн1: штаба 
ДНД ГПЗ-5 Г. К. Фрейберг 
— на дискотеке в заводском 
Доме культуры, .Админи- 
стратор ДК М. М. Мамедов 
уверял:

— Дружинники не пока
зываются два месяца, .хотя 
дискотеки — каждую неде
лю. И каждую неделю—де
сятки пьяных. Случаются 
драки, а то что-нибудь и по
хуже...

С. ГРОМОВА.
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Ч АРУЮ Щ АЯ музыка 
Имре Кальмана. Ка
жется, она не надоест 

яикогда... Вот и на сей раз 
в Томском театре музьшаль- 
ной комедии звучат такие 
знакомые мелодии.

«Королева чардаша» — 
так называется одна из опе
ретт И. Кальмана, которую 
поставил один из основате
лей нашего театра — заслу
женный деятель искусств 
Чувашской АООР Григорий 
Спектор. Последней его ра
ботой на' сцене Томского те
атра музкомедии был спек
такль «;Настоящий аристок
рат». Поставленный в 1975 
году, он стал заметным яв- 
летшем в культурной жизни 
города. И вот новая встреча 
со своими старыми добрьгми 
знакомыми — артистами, с 
которыми он не встречался 
четырнадхщть лет.

— Работа была приятной, 
встреча — трогательной, — 
говорит постановщик. — Ра
боталось легко, хотя в труп
пе не хв!атает, на мой взгляд, 
ак’церов на некоторые амп- 
луа.

«С Коро«мева 
чардаша» 
и другие

в  этом спектакле ряд об
разов видоизмвнпется, в ча
стности, образ Сильвы. На 
первый план' выходит Цеци
лия, «королева чардаша» в 
прошлом, звезда варьете, по 
прозвищу Соловей. Эту роль 
в спектакле исполняет заслу
женная артистка ЕЮФСР 
С. Скорова. Работать было в 
то же время и сложно, так 
как спектакль «Сильва» 
идет уже давно и актерам 
нелегко было избавиться от 
привычных штампов. Не все 
удалось, может быть, но по.

Сообщает ГЛИ

Зимник.
Старые

проблемы
Не стоит говорить о 

важности магистральных 
зимников. Ведь по ним к 
местам интенсивной неф
тедобычи и разведки до
ставляются дорюгостоящее 
оборудование, строитель
ные материалы и продук
ты питания. С годами ме
няется объем перевози
мых грузов, меняются 
организации, ответствен
ные за строительство и 
содержание зимних до
рог. Но постоянен лишь 
крут нерешенных вопро
сов но созданию нормаль
ных условий труда и от
дыха для тех, кто на них 
работает.

В гостиницах Бакчара, 
Парабели места для от
дыха водителей не резер- 
ьируются. На этих трас- 1 
сах-зимниках нет специ
ально оборудованных пун
ктов питания. А  в ведом
ственных пунктах отды
ха, питания и обогрева во
дители иногороднего тран
спорта не обслуживаются,' 
так как там не могут при
нять даже всех водителей 
своего ведомства из-за 
малых мощностей.

Несвоевременно и в не
достаточном количестве 
устанавливаются укааате- 
ли направлен^ движения 
транспорта. Опасные уча
стки не обустраиваются 
необхолимюй дорожной 
информацией. Искусст
венные сооружения через 
водные 'преграды! возво
дятся, как правило, в ол 
ну поло'су движения. А  
ведь строительными нор
мами предусмотрено обя
зательно две или три по
лосы.

Ежегодно до официаль
ного открытия зимника в 
рейс отправляются ко
лонны машин объедине

ний «Томскнефть», «Томск- 
строй» и других органи
заций. Большегрузйый 
транспорт разрушает еще 

• не сформированное по
крытие зимних дорог, ле- 
довых переправ. И до
рожные службы вынуж
дены вновь восстанавли
вать дороги, терй'Я драго
ценное время и средства. 
Так, например, в прош- 
лом году четырежды по- 
вреждалась ледовая не- 
реправа через реку Чая: 
тонула техника, гибли 
люди. Не обошлось без 
беды и ньгаче. В конце 
ноября ушел под 'лед 
«Урал», водителя до сйх 
пор не нашли. И, хотя 
начальника Колпашевско- 
го ДРСУ В. В. Недосено-

ва инструкции, закон о 
капитальном строительст
ве обязывают ограждать 
объекты на перибд стро
ительства, это не делает, 
ся.

В последние годы орга
низовано движение тран. 
cnoipra по зимнику вдоль 
нефтепровода через село 
Каргасок. Наши водите
ли, желая сократить де- 
сятки километ1Юв, забыли 
известную всей стране 
железнодорожную ката
строфу от взрыва газо- 
провода. Забыли это и 
те, кто готовит трассу. А 
ведь опасность поврежде
ния нефтепровода вполне 
реальна.

О многом мы забыли. 
Многое не предусмотре
ли. 'В  прошлом году до- 
бились строительства пло
щадок для стоянок тран
спорта на трассе Кенга— 
Кедровый. iHo смысл их' 
существования во многом 
потерян от того, что нет 
там вагончиков, в кото
рых водитель мог бы от
дохнуть, подогреть пи. 
щу. На Лугинецком ме- 
сто1ро1ждекий, в районе 
вахтового поселка Мои- 
сеевка, не решен вопрос 
с заправкой транспорта 
для всех ведомств. Води
тели просто вьгауждены 
делать крюк для доза
правки в сторону села 
Пудина, так как бензина 
не хватает на обратный 
путь.

Значительное отстава
ние наметилось в строи- 
тельстве объездов дере- 
вяняых мостх® через ре- 
ки Большая Галка, Ан- 
дарма. Парбиг. По реше- 
нию облйс1полкома«'1^ с к -  
автодор» (И. А. Урма
нов) должен был завер. 
шить строительство к 
1 декабря. Объединение 
«Томскнефть» (Ф. Г. Га
рипов) не завершило ра
боты по обустройству 
пунктов отдыха и обогре- ' 
ва, возведению ледовых 
переправ, срезке крутых 
спусков и подъемов. К 
разработке дислокаций 
дорожных знаков и ука- ' 
зателей, их изготовлению 
и установке не приступи, 
ли еще НИ’ «Томскав,то- 
дор», ни «Томскнефть», 
ни «Томскнефтегазгеоло- 
ГИЯ». Не получен утвер- 
дительный ответ от руко- 
вопства, ведомств и по ор
ганизации круглосуточной 
работы пунктов питания 
и отдыха. Под угрозой 
срыва новое направление 
зимн.ика на \-частке Кен
га— Кедровый. Нет уве
ренности, что подразделе
ния «Томокстроя» (Б. А. 
Мальцев). «Томскгаз- 
строя» ’(А. А . Фрицлер), 
«Стреж евойдорст р о я» 
(А, Ф. Корниенко) за
вершат эти работы’ к от
крытию зимней навита J 
Ц’ии, А  ведь остались 
считанные 'Дни. И как 
бы в спешке опять не 
опустили важные «м е
лочи».

А. ПОПОВ,
заместитель предсе

дателя областной во- 
миссии по зимникам^ 

старший инжс'гер 
ГАИ.

следнюю оценку даст зри- 
телн Томичи уже успели по
смотреть эту премьеру в те
атре драмы, прием был очень 
теплым, и это радует.

И еще одна премьера — 
это спектакль «Как вернуть 
’М5ж а», музыку к нему на'пи. 
саля композиторы В. Иль
ин, В. Лукашов. Некогда эта 
пьеса американских авторов 
М. Мэйо и М. ’Энникена с 
триумфом обошла сцены дра
матических театров мира. На. 
томской сцене — это весе
лый и остроумный мюзикл.

поднимающий нравственные, 
моральные проблемы. Театр 
стремится расширить рамки 
камерного спектакля, здесь 
■много танцевально - пласти
ческих композиций. Режис
сер этого спектакля Г. Спек
тор работает в содружестве 
с дирижером Борисом Сма
рагдовым, балетмейстерскм 
Ьиталяем Белобородовым.

iB спектакле заняты заслу
женные артисты РСФСР Ни
на Горбунова, Борис Кисе
лев, артисты Вера Снегире
ва, Борис Артеменко, Нико

лай Капусткин, Виктор Сос-
ТИ’Н и 1ДРУГИ€.

А  к зимним каникулам 
дети получат новогодний по,- 
дарок — спектакль «Сокро
вища капитана Флинта». 
Став’Ит спектакль рюж'Иссер 
М, Тимофти. Художник — 
Виктор Акимов.

Л. ГОРБУНОВА.
★ * *

Н А  СНИМКАХ: Сильва— 
Л. Травкина («Королева чар
даша»); ,'Джимми — В. Сое. 
ТИН; Кэтти — в. Снегирева 
(«Как ■вернуть мужа»).

СПРАШИВАЙТЕ —  ОТВЕЧАЕМ

КАК РАЗЫГРЫВАЕТСЯ ПОДПНСКА
«Нередко, когда лрово- 

дится розыгрыш подпис- 
ных изданий, возникают 
недоразумения, конфлик- 
ты. Люди не (Знают пра. 
вил проведения таких ро- 
зыгрышей. Нельзя ли о 
них рассказать?

С. АНТИПОВ.
г. Томск».

с  этим nncbMoiM мы позна
комили директора магазина 
ПОДПИСНЫХ’ изданий «Томск» 
В. А. Байдину:

— Мы нередко сталкива
емся с ситуациями, когда 
люди не знают правил про
ведения рюзьггрыша и даль-' 
нейшего оформления подпи-- 
ски, — сказала Валентина 
Александровна. — Отсю'да 
возникают конфликты, пре
тензии и жалобы. Поэтому, 
конечно, я рада дать такую 
информацию.

Розьп'рыши проводятся в 
пределах выделенных ли.ми. 
тов. Мы приглашаем людей 
поннять в них участие вО’Дин 
из нерабочих дней—с>-бботу 
или воскресенье. Участие 
могут принять все, кто жи
вет в Томске и имеет город
скую прописку. Участв^тощцй

и м е е т  п р а в о  т о л ь к о  на о д н о 
к р а т н у ю  р е га с т р а ц и ю  о д н о го  
и зд а н и я . Е/сЛ’и к о м и с с и я  в ы 
я в л я е т ,  ч т о  К ТО -ТО .им еет м н о 
г о к р а т н у ю  ’Р е ги с т р а ц и ю  о д н о - , 
г о  и  т о г о  ж е  и зд а н и я , ч т о б ы  
п о л у ч и т ь  н е с к о л ь к о  н о м е р 
ков , т о  т а к о й  ч е л о в е к  ли .ш а- 
е т с я  п р а в а  у ч а с т и я  в р о з ы г 
р ы ш е : в ед ь  э т о  н а р у ш е н и е  
п р а в и л .

О ,л|не, месте, В’ремени про
ведения розыгрыша,, а также 
о количеств’е комплектов и 
авторах подписных изданий 
мы информируем объявлени
ями в газете «iKpacHoe зна-' 
мя», по радио, телевидению 
и в ’КНИЖНОМ магазине № 9 
за три дня до события. Ре
гистрация ynacTHHitoB прово
дится в день розыгрыша. Для 
этого надо предъявить пас
порт |й заполнить разборчи
вым почерком карточки или 
почтовые о'ткрытки с указа
нием автора издания, фами
лии, имени, отчества подпис
чика (полностью), . домашне
го адреса, А  дальше — быть 
или не быть удаче.

Регистрационный помер,' 
совпаэшП|й с числО'М датчика, 
является выигрышным. Таб

лица выигрышных номеров 
заполняется в день розыгры- 
’Ша и вывешивается, в книж
ном магазине № 9 «Томск» 
и в Доме .культуры, где прю- 
водился розыгрьпи.

Выигрышн.ые номера, так
же объявляют по телевиде
нию в первый понедельник 
после ’Проведения розыгрыша 
в программе «День области».

Оформление подписки про
водим в магаз’ине по предъ
явлении пасгюрта владельца 
выигрьдагаого г>егистраци.он- 
ного ’Н ом ера . Срок оформле
ния подписки — 6 дней пос- 
•пе прО|Ведения -poabirphiima. 
Тот, кто .не сделает это во- 
вре.мя, лишается права на 
подписку. Претензии пото.м 
уже не принимаются.

На одну 'семью можно 
оформить только один ком
плект издания,

Ува’Жаемые книголюбы! 
УбеД’ИтельН’О ’Просим вас при
держиваться правил прове
дения розыгрьпиа и порядка 
оформления подписки, В слу
чае утраты квитанции оче
редные тома выдаются . по
купателю по паспорту и за
явлению по существ.у{ощей 
форме.

К сведению депутатов Советского районного 
Совета народных депутатов

Двенадцатая сессия Советского районно
го Совета народных депутатов Д1вадттатото 
созыва созывается 22 декабря в 15 час. 
в помещении Советакого райкома КПСС 
(пл. Батенькова', 6).

На рассмотрение сессии вносятся воп
росы:

1. О социалмю-эконЬмическом развитии 
райрна. на 1990 год.

2. О бюджете района на 1990 год.

К сведению депутатов Кировского 
районного Совета народных депутатов

Одиннадцатая сессия районного Совета 
народных депутатов созывается 22 декабря 
в 10 часов в помещении Дома сою
зов (пр. Ленииа, 55) с повесткой дня:

1. О плане экономического и социаль
ного развития района на 1990 год.

2. О бюджете Кировского района на

1990 Тод и сб исполнении бюджета за 
1988 год.

3. ИйформЭ’Ция о 'ходе выполнения ре- 
ше'ния IX сессии ря-йотного Совета 20-го 
созыва «Отчет исполнительного комитета 
за 1988 год и задачи районного Совета на
родных деппатов, трудовых .коллективов 
по подготовке к выборам в местные Со
веты».

УВАЖ АЕМЫ Е ТОВАРИЩ И ИЗБИРАТЕЛИ!
Чтобы улучшить контак

ты с избирателями, актив
нее использовать их мнения 
для решения внутрирайон
ных проблем, ’Кировский 
райисполком с 19 декабря 
открывает постоянно 'дейст
вующую «прямую динию» 
по телефону 4-71-40.

На связи будет и. о. пред
седателя исполкома Ю. Ю.

Галямов. Обращат'Ься в ра
бочие дни,- «роме понедель
ника, с 8.30 до 9.30.

Помимо этого, по всем 
вопросам ведут прием граж
дан и. о, председателя ис- 
’Полко.ма, его заместители' и 
ответственный секретарь 
без предварительной запи
си, Порядок приема таков: 
Ю. Ю. Галямов— по понеде
льникам с 14.30 ’И в ’Первую

субботу каждого месяца. 
Первый заместитель предсе
дателя — во вторую суббо
ту каждого месяца, ответст
венный се’?ретарь исполкома 
— в третью субботу каждо
го месяца, за.меститель пред
седателя— в четве^)тую суб
боту каждого месяца.

По вопросам жилья необ
ходима предварительная 
запись.

В с е —на собрание !
21 декабря в актовом зале вом’мунально- 

строительного техникума (ул. 79-й Гвардей
ской дивизии, 21) в 19 час. состоится собра
ние по месту Ж:ительства по выдвижению 
кандидатов в депутаты РСФСР. Общест
венный комитет по вопросам Ленинского 
района призывает избирателей принять ак
тивное участие. ‘Участвовать в собрании 
может любой житель Ленинского или Том
ского сельского районов. Только прийти

нужно с паспортом,, Он необходим для ре
гистрации учаехкиков.

Каждый вправе предлагать любую 
кандидатуру. Всем вместе .предстоит ре
шать, по какому округу — Ленинскому 
территорнально-му или территориально- 
'национальному — будет проходить выдви
жение. о б щ е с т в е н н ы й  к о м и т е т  

по ВЫБОРАМ ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОНА.

ВНИМ АНИЮ  М НОГОДЕТНЫ Х ОЕМЕИ!
Клуб многодетных семей Садоводчеокое товари- 24 декабря в 16 час. в ДК 

Советского района тригла- тт
шает на собрание 22 дадабря Щество «Семья» приглашает ГРЭС-П для выдачи член-
в 18 час. в ДК ГРЭС-П. .своих членов на собрание оких книжек.

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре.ме- 
нами слабый снег, слабая 
метелъ, ветер юго-западный, 
о— 14, местами 15— 20 мет
ров в секунду, температура 
9— 14, по югу 2— 7, в Том
ске 4— 6 градусов мороза, 
на дорогах гололедица.

♦ * ♦

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС. 
радиационный фон в г. Том
ске 19 декабря составил 1.0 
— 12 .М’Икрореитген в час, 
что в пределах естественно
го фона. ^

Телевидение
СРЕДА, 20 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСК&А

6.30 — <120 минут». 8.35 
-• Мультфильмы. 8.50 — «С 
любовью и. болью». 2-я и 3-я 
серии. 11.00 — Хоккей. Меж

дународный турнир. сборная 
Швеции — сборная СССР.

С 12.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Музыкальная сок

ровищница». Произведения
М. Мусоргского, 16.15 — «Семь 
шагов одной дороги». Доку
ментальный фильм. 16,55 —
«Детский час» (с уроком анг
лийского языка). 17.55 — «Ис
тория и современность». 18.40 
- -  «Сегодня в мире». 18.55 -— 
«Художник и время». Встреча 
с писателем К. Карнышевым. 
19,50 — «С любовью и болью».
2- я серия. 21.00 — «Время». 
22.00 — «Чуден град Москов». 
Фильм 2-й— •«На древних рубе
жах». 22.30 — Хоккей. Между
народный турнир. Сборная 
СССР — сборная ЧССР! В пе
рерыве — «Сегодня в мире*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА , 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Встреча 
двух цивилизаций». Филь.м
3- й. 8.35 — ПриродоведеН’Ие. 
3-й класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год. 9.35 — «Лист 
мебиуса». Научно-популярный 
фильм. 9.55 — Немецкий язык. 
2-й год. 10.25 — «Таинствен
ный мир кораллов». Научно- 
популярный фильм.| 10.35, 
11.35 — Общая биология. 10-й 
класс. 11.05 — Новости. 12.05

«Моцарт». 2-я серия. 13.25 
Хоккей. Международный 

турнир. Сборная ЧССР — сбор
ная Канады. 2-й и 3-й перио
ды.

С 14.45 до 18.30 — перерыв, 
ТОМСК

18.30 — «Человек и закон». 
19.00 — «День области», 19.15
— «Кооперативы: За и против».

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — На II Съе
зде народных депутатов СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.35,— Новости. 16.45 — 
«Моцарт». 2-я серия. 18.00 — 
Концерт хора IlIiBeACKoro ра- 
Дно. 18.45 - «На кордоне». '
Документальный фильм. 18.55
— Телестудии городов РСФСР. 
«Сахалинский дневник». Часть 
1-я. 19.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ в ы й д е т  22 ДЕ- 
КАВРЯ.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр

Кино

23 декабря в 10 чЗ’Сав в 
конференц-зале 8-го корпуса 
ТПИ (ул. Усова, 7) состоит
ся собрание садоводов- 
огородников, «чьи участки 
расположены на лево
бережье р. Томи, по вопро
су организации садоводчес
кого товарищества.

Ишцщативная группа.

Ленинский райком КПСС, 
администрация и коллектив 
Томского центра стандар
тизации и метрологии с глу
боким прискорбием изве
щают о скоропостижной 
кончиНе бывшего директора 
центра, персонального пен
сионера, члена КПСС, уча
стника Великой Отечествен
ной войны, ветерана труда 

КОНЕВА
Георгия Александровича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос хела — 20 декаб
ря, в 14 часов, (ул. Совет
ская, 110, КБ . 16).

ДРАМЫ
20. 21 декабря. Премьера 

«Мари... Апрель... Париж...» —
19.

22 декабря. «Сны Евгении»19,
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

21 декабря, «я к вам при
ду!.-» — 19.

22 декабря. «Прощай, овраг!»
— 19.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

20, 21 декабря. Концертная 
программа «Добрый вечер, из 
России господа...» — ■ 20. Тел. 
3 21-63,

Министерство культуры СССР
Союз театральных деятелей СССР
Томская областная филармония

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  И СПОРТА
24— 29 декабря

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ

АЛЕКСАНДРА РОЗЕНБАУМА
Начало концертов: 24 декабря— в 17 и 20 час., с 25 

по 29 декабря— в 18 час. 30 мин и 21 час 30 мин.

Начало ’продажи билете® .в кассах Дворца зрелищ и 
спорта и Большого концертного зала филармонии — 20 ’ 
декабря, в 16 часов.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

21, 22 декабря, «Черная ро
за — эмблема печали, крас
ная роза — . эмблема любви»
(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30. 21,

имени М. ГОРЬКОГО
21 декабря. «Вилла «Ор

хидея» — 9, 10-50, 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «При
ключения Квентина Дорварда, 
стрелка королевской гвардии»
— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
21. 22 декабря. «Приключе

ния Квентина Дорварда, стрел
ка королевской гвардии» — 10,
12. 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
Видеозал' «Искатели потерян
ного ковчега» — 11. 13, 15, 17, 
21. «Доктор Живаго» — 19.

21-го — «Проводник» — 9( 
10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50. 22-го — «Вилла «Ор
хидея» — 9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10. 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
21, 22 декабря. «До первой 

нроаи»— 9, 10-50, 12-40, 14-30.
16- 20. «Сумасшедшие на ста
дионе» — 18-10. 20.

имени И. ЧЕРНЫХ»
21, 22 декабря. «За прекрас

ных дам» — 9, : 10-40, 12-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. 21-го --
«Потерялся слон» — 14. 22-го
— Мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
21 декабря. «Пугала»— 9-20, 

14-20, «Приговоренный* — 11, 
12-40, 16, 17-40. 19-20, 21.

22 декабря. «Добро пожало
вать, - или Посторонним вход 
воспрещен» — 9-20. «Пригово
ренный» — 11, 12-40, 14-20,16,
17- 40, 19-20, 21,

«АВАНГАРД»
21, 22 декабря. «Маньчжур

ский вариант» — 17. 19, 21.
ВИДЕОТБКА

(ул. ’Красноармейская, 135).
21, 22 декабря. «Приключе

ния Электроника» (3-я c®P™)
— 10-20. «Как три мушкетера»
(две серии) — 12, 14-30, 17.
19- 30.

ТРУДУ и СОЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ 
СОВМЕСТНО с ОБЛАСТНЫМ 

ЦЕНТРОМ ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ
приглашают специалистотв в совхозы Асиновского, Ва«- 
чарс’Кого, Каргасоксного, ’КожеЕниксивскопо, Парабельоко- 
го, колхозы Зырянсмаго, Шегарского районов на долж
ности агрономов, зоотехлщков, ветеринарных врачей» 
ннженеров-строителей, инженеров-механиков, прорабов, 
экономистов, бухгалтеров.

Семьи специалистов и других работников, переселя
ющиеся в колхозы и совхозы из городов, рабочих посел
ков, районных центров, а также из ' других областей, 
оформляются по переселению. Органы по труду выпла
чивают им ■ денежное пособие, а хозяйства вселения 
предоставляют 1ввартиры, в течение двух лет освобождают 
от оп.чаты за 1квартиру, пользование электроэнергией, 
бесплатно обеспечивают топливом.

В Бакчарокий район в порядке переселения пригла
шаются дипломИ’рО’ванные специалисты с семьями для 
работы в Школах, медицинских, культурно-просветитель
ных, детских дошкольных учреждениях, расположенных 
■в совхозных населенных пунктах.

Исполкомы местных Советов народных депутатов 
бронируют жилье, занимаемое • гражданами, направлен
ными . на работу в сельскую местность в порядке пересе
ления и общественного призыва .молодежи, сроком на 2 
года по представлениям, выдаваемым органами по труду.

Обращаться по адресу: г. Томск, пер. Нахановича, 5. 
в Томский областной центр по трудоустройству переобу
чению и профориентации населения, либо В' отдел по тру
ду и социальным вопросам облисполкома. Тел 2-58-79 
2-4)6-29. Здесь вы получите исчерпывающую информа
цию об условиях переселения и проживания в соответст
вующих хозяйствах.

В связи с лик’видацией ор
ганизации РС У  топливной 
промкшлёшюсти просит све
рить взаиморасчеты в срок 
до 15 января 1990 года.

НПО «Сибкабель» ПРО
ДАСТ организациям, пред
приятиям, кооперативам но
вые самосвалочкые трактор
ные прицепы грузоподъем
ностью 13 тонн, два трак
тора «К-701», бывшие в 
эксплуатации.

За' справками обращаться 
’ПО тел. 75-33-63 или 
75-23-40.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ 
ОРГАНИЗАЦИИ, КООПЕРАТИВОВ, КОЛХОЗОВ, СОВ- 
ХОЗОВ!

Томский областной центр по трудоустройству, переобу
чению и профориентации населения приступил к заклю
чению договоров на 1990 год. Центр информирует населе
ние о потребности в кадрах с помощью электронной «бе- 
’Гущей строки», на специальных стендах ,>«CHj {̂6bi трудо
устройства», по 'радио, телевидению, в газете;

направляет граждан для трудоустройства, в т. ч. домо
хозяек, пенсионеров, студентов, школьников на постоян- 
’Ную и временную .работу;

комплектует временные строительные, лесозаготови
тельные и другие бригады и г.рушты;

учитывает, профориентирует, органшует переобучение 
и трудоустройство вьювобождаемых работников;

проводит организсжанный .набор рабочих .и специалис
тов с предбетаелением мест .в. общежитиях;

организует переселение семей й сельскую местность в 
районы Томской области;

оказывает методическую и юридическую помощь и 
обеспечивает бланковой документацией по разделам 
трудоустройства;

оказывает другие- услуги по договоренности.
Договоры заключаются сроком на 1— 2 года по адресу: 

634050, Тамок, пер. Нахановича, 5 (тел. 2-64-97), а так
же в бюро по трудоустройству ’Населения городов Стре- 
жевого, Асина, Колпашева, «едрового, райцентра Белый 
Яр (Верхнекетского р-на), с. Кривошеина

Коммерческий центр 
(«Томскглавенаба» реализу
ет персональные компьюте
ры типа ИВМ PC— XT

«ТУРБО ».
Обращаться: пер. Наха

новича, 9. Справки по тел. 
3-21.49, 3-12-97, 3-15-89.

Ректорат, общественные 
организации, лечебный фа
культет, администрация 
клиник, кафедра и клиника 
нервных болезней Томско
го медицинского института 
скорбят о скоропостижной 
смерти ассистента кафедры 
нервных болезней кандида
та медицинских' наук 

МОТОВИЛОВА 
Николая Петровича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Облсоапроф, совет вете
ранов Дома союзов, обком 
профсоюза работников гос
торговли и потребкоопера
ции выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким в связи со смер
тью бывшего председателя 
обкома профсоюза 

НАУМЫЧА
Николая Афанасьевича.

Коллектив НИИВС НПО 
«Внрион» выражает собо
лезнование сотруднице ла
боратории культуры тканей 
Е. М. Хороших по поводу 
смерти отца

ГУДИМОВА
Михаила Михайловича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти дорогого му
жа. отца, дедушки и брата 

СИСКЕВИЧА 
Ивана Осиповича, 

последовавшей 16 декабря.

Коллектив объединения 
«Томс|КОблкнига» выражает 
глубокое соболезнование 
дире1стору магазина № 10 
А. П. Сахно по поводу 
смерти отца

ГРИГОРЬЕВА 
Петра Федоровича.

ш
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